
PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
por la que informa el turno que le corresponde a las proposiciones con punto de
acuerdo registradas en el orden del día del miércoles 22 de octubre de 2014,
de conformidad con el artículo 100, numeral 1, del Reglamento de la Cámara
de Diputados . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REVISE Y MODIFIQUE EL CRITERIO DE ACREDITACION DE CALIDAD
EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE ATENCION MEDICA

De la diputada Maricela Velázquez Sánchez, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a la Secretaría de Salud, para que se revise y modifique el criterio de
acreditación de calidad en los establecimientos de atención médica de la República
Mexicana. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . 

PARA QUE LOS CAJEROS AUTOMATICOS Y DISPENSADORES DE EFECTIVO
DISTRIBUYAN BILLETES DE TODAS LAS DENOMINACIONES

Del diputado José Ángel González Serna, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al
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Banco de México, a fin de modificar el numeral II.I.1.5 de la circular de Opera-
ciones de Caja para que los cajeros automáticos y dispensadores de efectivo
distribuyan billetes de todas las denominaciones. Se turna a la Comisión de
Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FONDO DE APOYO SOCIAL PARA EX TRABAJADORES MIGRATORIOS
MEXICANOS

Del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Segob, dé cumplimiento a las aclaraciones solicitadas por la ASF,
en torno al Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores Migratorios Mexicanos.
Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DETENCION TEMPRANA DE LOS PADECIMIENTOS RELACIONADOS
CON EL CANCER DE MAMA

De las diputadas y los diputados del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Secretaría de Salud, para que diseñe y ejecute mecanismos de concientización,
respecto de la importancia de las acciones preventivas que permitan la detección
temprana de cualquier alteración a la salud, principalmente de los padecimientos
relacionados al cáncer de mama. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

INVESTIGUE Y SANCIONE A LOS RESPONSABLES DE LA MUERTE DE
MARIA DEL ROSARIO FUENTES RUBIO

De los diputados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, del Grupo
Parlamentario Movimiento Ciudadano, proposición con punto de acuerdo, por
el que se exhorta a la PGJ del estado de Tamaulipas, para que investigue y sancione
a los responsables de la privación ilegal de libertad y muerte de María del Rosario
Fuentes Rubio, colaboradora de Valor por Tamaulipas. Se remite a la Comisión de
Justicia, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CERTIFICACION DE PRESTADORES DE SERVICIOS TURISTICOS

De la diputada Elizabeth Vargas Martín del Campo, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al
Ejecutivo federal, para que a través de la Sectur, de la SEP y de la STPS, se lleven
a cabo y, en su caso, se fortalezcan las acciones y programas de profesionalización
académica y certificación de los prestadores de servicios turísticos. Se turna a la
Comisión de Turismo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

AUDITORIAS FORENSES, RELATIVAS AL PROYECTO TRANSVERSAL
“TROPICO HUMEDO”

Del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Sagarpa, para que atienda las acciones emitidas por la ASF, en
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torno a las auditorías forenses relativas al proyecto transversal “Trópico Húmedo”.
Se remite a la Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, para dictamen. . . . . 

MANTENIMIENTO DE ESCUELAS NORMALES RURALES

De los diputados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, del Grupo
Parlamentario Movimiento Ciudadano, proposición con punto de acuerdo, relativo
al mantenimiento de las escuelas normales rurales. Se turna a la Comisión de
Educación Pública y Servicios Educativos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INCLUSION DEL ENFOQUE PARTICIPATIVO DE LA SOCIEDAD Y LOS 
DIVERSOS GRUPOS SOCIALES EN LA ELABORACION DE SUS 
PRESUPUESTOS

De la diputada María del Rocío Corona Nakamura y del diputado Rafael González
Reséndiz, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titulares de los
gobiernos estatales y sus congresos locales, a fin de garantizar la inclusión del
enfoque participativo de la sociedad y sus diversos grupos sociales en la elabora-
ción de sus presupuestos para cada ejercicio fiscal. Se turna a la Comisión de
Gobernación, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INFORMACION Y CONCIENTIZACION SOBRE EL VIRUS DEL “EBOLA”

Del diputado Martín Alonso Heredia Lizárraga, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Secretaría de Salud, a fin de crear campañas de información y concientización
sobre el virus del ébola, factores, riesgos y medidas para prevenir el contagio. Se
remite a la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ELIMINACION DEL TRAMITE DE COMPROBACION DE SUPERVIVENCIA
A LOS PENSIONADOS Y JUBILADOS

Del diputado José Francisco Coronato Rodríguez, del Grupo Parlamentario Movi-
miento Ciudadano, proposición con punto de acuerdo, para que el IMSS adopte las
medidas necesarias para eliminar el trámite de comprobación de supervivencia
a los pensionados y jubilados. Se turna a la Comisión de Seguridad Social, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EMITA EL REGLAMENTO DE LA LEY GENERAL DE PESCA Y
ACUACULTURA SUSTENTABLES

De la diputada Landy Margarita Berzunza Novelo, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que
se exhorta al Ejecutivo federal para que emita el Reglamento de la Ley General
de Pesca y Acuacultura Sustentables. Se remite a la Comisión de Pesca, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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ESTADO ACTUAL Y LA PROSPECTIVA DEL PERSONAL CAPACITADO
MEXICANO CON QUE CUENTA LA INDUSTRIA PETROLERA, 
PETROQUIMICA Y QUIMICA NACIONAL

De la diputada Mirna Esmeralda Hernández Morales, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, proposición con punto de acuerdo, por el que
se exhorta al Instituto Mexicano del Petróleo, para que difunda en su sitito oficial
de Internet el estado actual y la prospectiva del personal capacitado mexicano con
que cuentan las industrias petrolera, petroquímica y química nacional, para llevar
a cabo las diversas actividades y funciones que se desprenden de la reforma cons-
titucional en materia energética. Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

GARANTICE QUE EL COSTO DE LA TONELADA DE MAIZ NO SE 
DEPRECIE  A FUTURO

Del diputado Martín Alonso Heredia Lizárraga, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Sagarpa, para que a través de la Agencia de Servicios a la
Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios, se garantice que el
costo de la tonelada de maíz no se deprecie a futuro. Se remite a la Comisión de
Agricultura y Sistemas de Riego, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que le
corresponde a las proposiciones con punto de acuerdo re-
gistradas en el orden del día del miércoles 22 de octubre de
2014, de conformidad con el artículo 100, numeral 1, del
Reglamento de la Cámara de Diputados.(*)

Con fundamento en el artículo 100, numeral 1, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se informa a la honora-
ble asamblea que los turnos dictados a las proposiciones
con punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 22
de octubre de 2014 y que no fueron abordadas. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 22 de octubre de 2014.— Dipu-
tado Silvano Aureoles Conejo (rúbrica), Presidente.»

«Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Secre-
taría de Salud, para que se revise y modifique el criterio de
acreditación de calidad en los establecimientos de atención
médica de la República Mexicana, a cargo de la diputada
Maricela Velázquez Sánchez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

2. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Banco de
México, a fin de modificar el numeral II.I.1.5 de la circular
de operaciones de caja para que los cajeros automáticos y dis-
pensadores de efectivo distribuyan billetes de todas las deno-
minaciones, a cargo del diputado José Ángel González Ser-
na, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen. 

3. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de
la Segob, dé cumplimiento a las aclaraciones solicitadas
por la ASF, en torno al Fondo de Apoyo Social para ex Tra-
bajadores Migratorios Mexicanos, a cargo del diputado
José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Parti-
do de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Secreta-
ría de Salud, para que diseñe y ejecute mecanismos de con-
cientización, respecto de la importancia de las acciones pre-
ventivas que permitan la detección temprana de cualquier
alteración a la salud, principalmente de los padecimientos
relacionados al cáncer de mama, suscrito por el Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGJ del
estado de Tamaulipas, para que investigue y sancione a los
responsables de la privación ilegal de libertad y muerte
María del Rosario Fuentes Rubio, colaboradora de Valor
por Tamaulipas, suscrito por los diputados Ricardo Mejía
Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamenta-
rio Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para que a través de la Sectur, de la SEP y de la
STPS, se lleven a cabo y en su caso, se fortalezcan las ac-
ciones y programas de profesionalización académica y cer-
tificación de los prestadores de servicios turísticos, a cargo
de la diputada Elizabeth Vargas Martín del Campo, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Turismo, para dictamen. 

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de
la Sagarpa, para que atienda las acciones emitidas por la
ASF, en torno a las auditorias forenses relativas al proyec-
to transversal Trópico Húmedo, a cargo del diputado José
Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, pa-
ra dictamen. 

8. Con punto de acuerdo, relativo al mantenimiento de las
escuelas normales rurales, suscrito por los diputados Ri-
cardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, del Grupo
Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen. 

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titula-
res de los gobiernos estatales y sus congresos locales, a fin
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de garantizar la inclusión del enfoque participativo de la
sociedad y sus diversos grupos sociales en la elaboración
de sus presupuestos para cada ejercicio fiscal, suscrita por
los diputados María del Rocío Corona Nakamura y Rafael
González Reséndiz, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Salud, a fin de crear campañas de información
y concientización sobre el virus del ébola, factores, riesgos
y medidas para prevenir el contagio, a cargo del diputado
Martín Alonso Heredia Lizárraga, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

11. Con punto de acuerdo, para que el IMSS adopte las
medidas necesarias para eliminar el trámite de comproba-
ción de supervivencia a los pensionados y jubilados, a car-
go del diputado José Francisco Coronato Rodríguez, del
Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Seguridad Social, para dictamen. 

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal para que emita el Reglamento de la Ley General
de Pesca y Acuacultura Sustentables, a cargo de la diputada
Landy Margarita Berzunza Novelo, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Pesca, para dictamen. 

13. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Institu-
to Mexicano del Petróleo, para que difunda en su sitio ofi-
cial de Internet el estado actual y la prospectiva del perso-
nal capacitado mexicano con que cuentan las industrias
petrolera, petroquímica y química nacional, para llevar a
cabo las diversas actividades y funciones que se despren-
den de la reforma constitucional en materia energética, a
cargo de la diputada Mirna Esmeralda Hernández Morales,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. 

Turno: Comisión de Energía, para dictamen. 

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular
de la Sagarpa, para que a través de la Agencia de Servicios
a la Comercialización y Desarrollo de Mercados Agrope-

cuarios, se garantice que el costo de la tonelada de maíz no
se deprecie a futuro, a cargo del diputado Martín Alonso
Heredia Lizárraga, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, pa-
ra dictamen.»

REVISE YMODIFIQUE ELCRITERIO DE ACREDITACION
DE CALIDAD EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE
ATENCION MEDICA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa a revisar y modificar el criterio de acreditación de
calidad en los establecimientos de atención médica, a car-
go de la diputada Maricela Velázquez Sánchez, del Grupo
Parlamentario del PRI

La que suscribe, diputada de la LXII Legislatura, Maricela
Velázquez Sánchez, con fundamento en lo dispuesto en el
artículo 58, fracción I, del Reglamento para el Gobierno In-
terior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos y 79, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta soberanía la
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a
la Secretaría de Salud a revisar y modificar el criterio de
acreditación de calidad en los establecimientos de atención
médica en la República Mexicana, al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

El primer compromiso del Pacto por México establece la
portabilidad de las coberturas para que todos los asegura-
dos puedan ser atendidos en cualquiera de los sistemas pú-
blicos de salud a su elección y la convergencia de los sis-
temas para igualar gradualmente la cobertura y calidad de
todos ellos.

Sin embargo, la salud en el país tiene una cobertura limita-
da; de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, en
México hay 15 camas por cada 10,000 habitantes, mientras
que en Turquía hay 25, en Corea del Sur 103, en Canadá 27
y en Estados Unidos 29, es decir, para cumplir con el Pac-
to por México y universalizar los servicios de salud, se ten-
dría que aumentar la capacidad instalada, por lo menos en
un 100% para el año 2018.



Este problema de cobertura acarrea dificultades de diferi-
miento quirúrgico y médico que se prolonga hasta en un
año, mala calidad en la consulta externa, saturación de tra-
bajo del personal médico, centros de salud inoperantes y
rezagos que crean conflictos médico-paciente.

Una de las alternativas para superar este problema se en-
cuentra en la subrogación de los servicios de salud en otros
establecimientos, porque ya tienen la infraestructura y el
personal especializado para la atención de la salud a la po-
blación abierta; como ejemplo, en Oaxaca el 80% de la su-
brogación es para partos, lo que significa un alivio a la sa-
turación del sector público.

Uno de los requisitos para que los establecimientos puedan
subrogar los servicios de salud es la acreditación en cali-
dad, misma que corre a cargo de la Dirección General de
Calidad, dependiente de la Secretaría de Salud. Dicho re-
quisito se sujeta a las normas oficiales vigentes para garan-
tizar la seguridad del paciente, la mejora continua de los
procesos y la calidad en la atención médica, condiciones
que de suyo, tienen los demás establecimientos puesto que
el valor agregado que ofrecen a los pacientes es la calidad,
por eso la preferencia de los usuarios.

Sin embargo, éstos deben sujetarse a disposiciones norma-
tivas que sólo aplican al sector público y que no conside-
ran los programas médicos específicos de cada unidad mé-
dica, lo que genera incompatibilidad de funciones y
desarticula sus procesos de calidad, especialmente cuando
la norma es ambigua en su redacción, refiere disposiciones
sin vigencia y se presta a interpretaciones subjetivas del
personal que evalúa la calidad de los establecimientos.

Además, la normatividad se ha convertido en una medida
rígida que no prevé las particularidades de los estados y las
regiones de la República, lo que impide que se cumplan los
requisitos de acreditación, con esta premisa se ha vuelto una
paradoja que, a mayor vigilancia de la calidad, hay menos
cobertura y una mayor burocracia que pone más atención en
los aspectos administrativos y de indicadores en lugar de la
atención, seguridad y calidad de los servicios de salud a los
pacientes.

Aunado a ello, la capacitación al personal evaluador parte
del principio de la desconfianza, lo que hace de la acredi-
tación una camisa de fuerza en la que se privilegia la bús-
queda de defectos y no las fortalezas de los establecimien-
tos de salud y se presta a la discrecionalidad en los criterios

de evaluación, además de que no se les actualiza sobre las
especificaciones, condiciones de operatividad y accesorios
de los equivalentes tecnológicos con que se equipan los es-
tablecimientos.

Por otra parte, para que los establecimientos den cumpli-
miento a la normatividad, hay que elaborar lineamientos
que la autoridad no tiene, siendo su obligación, además de
hacer grandes inversiones en equipamiento, infraestructura
y desarrollo de capital humano, inversiones que la autoridad
no toma en consideración para dar cuenta del interés de los
establecimientos en la mejora continua, lo que ocasiona que
se abandone el intento por acreditarse y que repercute en
gastos no recuperables, merma de la competitividad, recor-
tes de personal y servicios de salud más deficientes, con to-
da la carga fiscal y laboral que ello representa.

Con tales restricciones, según Acreditación Canadá, en Mé-
xico sólo hay 101 unidades médicas acreditadas, 14 públi-
cas y 87 privadas, lo que habla de restricciones que pondrí-
an a los indicadores de salud nacionales en desventaja con
sus referentes internacionales, a razón de una unidad médi-
ca por cada millón y cuarto de habitantes. Así no se puede
cumplir el Pacto por México.

Sin menoscabo de las facultades del Ejecutivo, sugeriría al-
ternativas como la federalización de la acreditación para que
los estados, de acuerdo a las particularidades de cada una de
ellos, acrediten a los establecimientos con el aval de la fede-
ración, esto previene actos de corrupción y/o discrecionali-
dad de unas y otras autoridades; otra es que, tomando en con-
sideración que los establecimientos deben cumplir ciertos
requisitos, otorgados por las autoridades federales y munici-
pales para funcionar, todos los establecimientos en la Repú-
blica se acrediten en calidad y sean evaluados a discreción de
la autoridad competente, con ello se contaría con la cobertu-
ra suficiente para subrogar los servicios de salud en todo el
país en beneficio de la población.

Por lo anteriormente expuesto someto a ésta soberanía la
siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Salud a revisar y mo-
dificar el criterio de acreditación de calidad en los estable-
cimientos de atención médica para unificarlo, se mejore el
desempeño de los evaluadores y se analice su descentrali-
zación en las autoridades estatales con el aval de la federa-
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ción, para eliminar toda sospecha de discrecionalidad en
las evaluaciones y la aplicación de la normatividad consi-
dere las particularidades de cada región de la República.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de 2014.— Dipu-
tada Maricela Velázquez Sánchez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

PARA QUE LOS CAJEROS AUTOMATICOS Y DISPEN-
SADORES DE EFECTIVO DISTRIBUYAN BILLETES
DE TODAS LAS DENOMINACIONES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Banco de México a modificar el numeral II.I.1.5 de la
circular de operaciones de caja para que los cajeros auto-
máticos y dispensadores de efectivo distribuyan billetes de
toda denominación, a cargo del diputado José Ángel Gon-
zález Serna, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, José Ángel González Serna, diputado fe-
deral por el estado de Aguascalientes de la LXII Legislatu-
ra, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción
Nacional, con fundamento en los artículos 6, numeral 1,
fracción I, el artículo 79, numeral 2, y demás relativos y
aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
meto a la consideración del pleno de esta soberanía, la si-
guiente proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta respetuosamente al Banco de México de
conformidad con las siguientes

Consideraciones

Los cajeros automáticos y los dispensadores de efectivo
han adquirido una gran importancia en nuestra vida coti-
diana, ya que gracias a ellos se puede retirar dinero en efec-
tivo y realizar consultas de saldos y movimientos a cual-
quier hora del día y durante todo el año mediante una
tarjeta de débito o crédito, y es por ello que ante las venta-
jas que representan, se han convertido en el canal financie-
ro más utilizado para disponer del dinero que es fruto del
trabajo. 

Tan es así que la información más reciente del Banco de
México indica que en el trimestre de julio a septiembre de
2013, en los 40,066 cajeros automáticos que existen en to-
do el país, incluyendo los que están fuera de sucursal, se

llevaron a cabo 358,361,001 operaciones con tarjeta de dé-
bito, por un monto de 572,221 millones de pesos.

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) ha señalado
que las instituciones de crédito cobran comisiones por reti-
ro de efectivo en cajeros automáticos y dispensadores dis-
tintos al emisor, por tarifas que van desde $8.62, en el ca-
so de Bansi, y hasta $40 en el caso de Banco Multiva. En
tanto que para la consulta de saldo, la comisión puede ir
desde $3.25 en Cibanco, a $12 en Santander, y agrega que
ello depende en gran medida, de la ubicación y del giro co-
mercial del lugar donde estén instalados. Así, por ejemplo,
los cajeros y dispensadores que se encuentran en super-
mercados, centros comerciales, aeropuertos, terminales de
autobuses, tiendas de conveniencia, farmacias y gasoline-
ras, generalmente cobran una comisión mayor que los ins-
talados en sucursales bancarias. Ello da lugar a que un mis-
mo banco como Bansi llegue a cobrar hasta 11 comisiones
distintas en un rango que va de $8.62 a $35.00.

Por su parte, los resultados de La Encuesta Nacional de In-
clusión Financiera 2012 (ENIF) de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, y el Instituto Nacional de Geografía
y Estadística, indican que una persona gasta en promedio
$28 para trasladarse a una sucursal y $21 para trasladarse a
un cajero automático o dispensador, costos que son contra-
rios a los intereses del público usuario y que en su conjun-
to constituyen una barrera para el desarrollo de un sistema
financiero incluyente si se considera que según datos de la
Comisión Nacional de Salarios Mínimos, el salario mínimo
general promedio a partir del 1° de Enero de 2013 es de
$63.12, y que de conformidad con la Encuesta Nacional de
Empleo 2010 del INEGI, el 43% de la población económi-
camente activa del país, gana entre 1 y 3 salarios mínimos,
es decir, gana hasta $189.36 diarios o $2,840.40 quincena-
les.

Considerando que la mayoría de los cajeros automáticos y
dispensadores de efectivo en nuestro país funcionan con bi-
lletes de $100.00, $200.00, $500.00 y casi nunca con bille-
tes de $20 y $50, en el caso de un trabajador que gana los
3 salarios mínimos ($2,840.40) que quisiera retirar de al-
guno de estos dispositivos fuera de sucursal y de distinto
emisor, su quincena completa en una sola operación y sin
tener que consumir los productos de los corresponsales
bancarios, una vez que hayan sido descontados los costos
de acceso y comisiones recibirá su paga considerablemen-
te mermada por el redondeo debido a que, como se ha ex-
presado, estos dispositivos no dispensan billetes de menor



denominación como de $20 y $50, lo que sin duda tiene co-
mo consecuencia una pérdida injustificada del poder ad-
quisitivo en detrimento a la calidad de vida tanto propia,
como de sus dependientes económicos. 

Respecto a la denominación de los billetes en los cajeros
automáticos la circular de operaciones de caja emitida por
el Banco de México, dispone en su numeral II.I.1.5 modi-
ficado el 13 de enero de 2014, que las instituciones de cré-
dito deberán fomentar el uso de los signos monetarios en
una distribución adecuada de denominaciones con objeto
de facilitar al público el cumplimiento de sus obligaciones
de pago en efectivo, y que para esto, en uno de cada diez
cajeros automáticos de que dispongan individualmente las
instituciones de crédito en las respectivas Plazas Bancarias,
deberá incluir billetes en cantidades suficientes de al me-
nos una de las dos denominaciones más bajas que en ese
momento esté poniendo en circulación el Banco de Méxi-
co. 

No obstante lo anterior, se considera que la disposición
arriba citada es de nula utilidad para los usuarios, pues es
imposible que éstos tengan conocimiento de la ubicación
de los cajeros automáticos y dispensadores que específica-
mente distribuyen billetes de menor denominación confor-
me a sus intereses, y que además estos cajeros o dispensa-
dores se encuentren en aptitud de prestar el servicio
requerido.

Ante esta situación que en nada contribuye al objetivo
planteado de que el público pueda dar cumplimiento de sus
obligaciones de pago en efectivo, y toda vez que la inclu-
sión financiera es un objetivo prioritario de política públi-
ca, los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, consideramos que como una me-
dida de apoyo a la economía nacional debemos exhortar al
Banco de México para que con fundamento en los artícu-
los 48 de la Ley de Instituciones de Crédito; 3o., fracción
I, y 4o. de la Ley del Banco de México, modifique el nu-
meral II.I.1.5 de la Circular de Operaciones de Caja para
que los cajeros automáticos y dispensadores de efectivo
distribuyan billetes de todas las denominaciones en uso con
la finalidad de promover el desarrollo de un sistema finan-
ciero más incluyente y facilitar al público el cumplimiento
de sus obligaciones de pago en efectivo.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente al Banco de México
para que con fundamento en los artículos 48 de la Ley de
Instituciones de Crédito; 3o., fracción I, y 4o. de la Ley
del Banco de México, modifique el numeral II.I.1.5 de la
Circular de Operaciones de Caja para que los cajeros auto-
máticos y dispensadores de efectivo distribuyan billetes de
todas las denominaciones en uso con la finalidad de pro-
mover el desarrollo de un sistema financiero más incluyen-
te y facilitar al público el cumplimiento de sus obligacio-
nes de pago en efectivo.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de 2014.— Dipu-
tado José Ángel González Serna (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

FONDO DE APOYO SOCIAL PARA EX TRABAJA-
DORES MIGRATORIOS MEXICANOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al
titular de la Segob a cumplir las aclaraciones solicitadas por
la ASF sobre el Fondo de Apoyo Social para ex Trabajado-
res Migratorios Mexicanos, a cargo del diputado José Luis
Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del PRD

Los suscritos, José Luis Muñoz Soria, Roberto López Suá-
rez, Guillermo Sánchez Torres y Ángel Cedillo Hernández,
integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática en la LXII Legislatura del Congreso
de la Unión, en ejercicio de la facultad conferida en los ar-
tículos 3o., fracción XIX; 6o., numeral 1, fracción I; 65,
numeral 4; 79, numerales 1, fracción II, y 2, fracciones I y
III; y 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
meten a consideración de esta asamblea proposición con
punto de acuerdo, con base en las siguientes

Antecedentes

1. En el ejercicio de 2005, el Poder Legislativo aprobó y
publicó la Ley que crea el Fideicomiso que Administrará
el Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores Migra-
torios Mexicanos. En dicha ley se estableció que la finali-
dad del fideicomiso sería otorgar un apoyo social de 38 mil
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pesos a los ex trabajadores migratorios que prestaron ser-
vicios en Estados Unidos de América de 1942 a 1964, de
conformidad con el programa Bracero o, en su caso, a los
cónyuges o a los hijos o hijas que sobrevivan y que acredi-
ten la procedencia del mismo, de conformidad con los re-
quisitos de elegibilidad de ley.

De acuerdo con las cifras reportadas en la Cuenta de la Ha-
cienda Pública Federal de 2011, el presupuesto original au-
torizado en la partida 46101, “Aportaciones a Fideicomi-
sos Públicos”, del programa R002, “Fondo de Apoyo
Social para ex Trabajadores Migratorios”, ascendió a
1.200 millones de pesos, el cual no sufrió modificaciones
durante 2011 y se ejerció en su totalidad. Cabe señalar que
los recursos autorizados en 2011 se recalendarizaron de ju-
lio a abril para cumplir el Acuerdo de la H. Cámara de Di-
putados del 6 de octubre de 2010.

2. La Auditoría Superior de la Federación practicó la audi-
toría financiera y de cumplimiento 11-0-04100-02-0463,
donde se revisaron 1.88 millones de pesos al patrimonio
del fideicomiso que resultó durante 2011 y que se integró
de disponibilidades bancarias por 668.92 millones de pe-
sos, que se incrementaron con las aportaciones efectuadas
en ese año por 1.200 millones de pesos y con los productos
financieros que se generaron por la inversión de los recur-
sos por 17.32 millones de pesos.

En el ejercicio de 2011, el funcionario facultado de la Se-
gob presentó al comité técnico del fideicomiso cuatro listas
de beneficiarios para su aprobación, las cuales considera-
ron los requisitos establecidos en las reglas de operación e
incluyeron un total de 52 mil 171 beneficiarios, como se
describe a continuación:

Listas de beneficiarios ex trabajadores migratorios
2011

Al respecto, se comprobó que en las sesiones extraordina-
rias vigésima quinta, vigésima sexta y vigésima séptima
del 22 de febrero, 25 de abril y 30 de junio de 2011, res-

pectivamente, el comité técnico del fideicomiso, con el
acuerdo número 35/2011, aprobó la entrega de los apoyos
a los beneficiarios considerados en las listas referidas.

3. El fiduciario adquirió 15.7 millones de dólares que equi-
valen a 193.4 millones de pesos, considerando el tipo de
cambio de 12.3 pesos del 12 de agosto de 2011; importe
que se depositó en la cuenta bancaria abierta por la SRE
para el pago de los apoyos a 5 mil 89 beneficiarios conve-
nido inicialmente para el 14 de diciembre de 2011, plazo
que fue prorrogado en dos ocasiones de 120 días naturales
cada una, por lo que su entrega quedó autorizada por el co-
mité técnico del fideicomiso para el 5 de agosto de 2012.
Al respecto, se determinó lo siguiente:

a) No obstante que se tenía como plazo el 26 de octubre de
2012, para que el fiduciario remitiera a la Segob los reci-
bos de los apoyos sociales a los beneficiarios, la copia de
la identificación de estos últimos y el original la liberación
al gobierno de México y sus dependencias, lo mismo que a
cualquier otra institución pública mexicana, incluyendo ór-
ganos autónomos por parte del beneficiario establecida en
el artículo 9 de la ley que crea el fideicomiso, a la fecha de
la auditoría (7 de noviembre de 2012), la entidad fiscaliza-
da desconocía los números de folio y las fechas de cobro
de 4 mil 625 apoyos sociales entregados a los beneficiarios
por un monto de 14 289.5 miles de dólares, equivalentes a
185.4 millones de pesos, considerando un tipo de cambio a
la fecha de la auditoría de 12.3 pesos, por lo que a petición
de esta entidad de fiscalización superior de la federación la
Segob le solicitó dicha información a la SRE quien infor-
mó que los números de folio de los beneficiarios y los con-
sulados en los que se les entregaron los apoyos fueron asig-
nados por la Segob y corresponden a los publicados en el
Diario Oficial de la Federación.

4. Con motivo de la reunión de resultados finales y obser-
vaciones preliminares, de fecha 8 de noviembre de 2012,
la entidad fiscalizada proporcionó el oficio número DAN-
02581 de fecha 16 de agosto de 2012, con el que la SRE
entregó al fiduciario 270 recibos de los apoyos sociales
entregados a los beneficiarios y la documentación soporte
por 834.2 miles de dólares, que equivalen a 10.8 millones
de pesos considerando en ambos casos, el tipo de cambio
a la fecha de la auditoría (7 de noviembre de 2012) de 12.3
pesos; sin embargo, no proporcionó la documentación que
sustentara la entrega al fiduciario de los restantes 4 mil
355 recibos, por 13.4 millones, que equivalen a 174.6 mi-
llones de pesos, considerando el tipo de cambio citado.



Por otro lado, remitió el oficio número DGAAC/ DJ/ SF/
GPF/ 418/ 2012, de fecha 26 de octubre de 2012, con el
que el fiduciario envió a la Segob 4 mil 625 recibos de los
apoyos sociales entregados por la SRE y la documentación
soporte; al respecto y considerando la fecha del oficio, apa-
rentemente, el fiduciario, cumplió el plazo establecido (26
de octubre de 2012) para remitirlos a la dependencia coor-
dinadora. No obstante, el oficio citado no tiene el sello de
recepción de la entidad fiscalizada; además, las relaciones
anexas a éste, si bien señalan los nombres de los beneficia-
rios y los documentos con que se identificaron, no consi-
deran la fecha en que se les entregó el apoyo.

5. La Auditoría Superior de la Federación emitió 7 pliegos
de observaciones, 4 solicitudes de aclaración y 1 promo-
ción de responsabilidad administrativa sancionatoria, debi-
do a los siguientes hallazgos:

6. Por lo que hace al análisis presupuestal, la Cuenta de la
Hacienda Pública Federal para el Ejercicio Fiscal de 2013
no reporta información del presupuesto para el programa
Apoyo Social para ex Trabajadores Migratorios. De la
misma manera, el Portal de Transparencia de la Segob no
registra dato alguno sobre el presupuesto asignado al fidei-
comiso:

Consideraciones

1. Derivado del análisis del informe que señala el estado
que guardan la solventación de observaciones y acciones
promovidas por la ASF al Informe de Resultado para la
Cuenta Pública de 2011, se detectó que la Secretaría de Go-
bernación no ha justificado o aclarado la entrega de apoyos
a los beneficiarios del programa Apoyo Social para ex
Trabajadores Migratorios Mexicanos, donde se determi-
nó una recuperación probable por 1.77 millones de pesos.

2. Durante la gestión para la entrega de apoyos a los bene-
ficiaros de dicho programa, se detectó la falta de docu-
mentación de entrega de apoyos, lo que imposibilitó la ve-
rificación tanto con el encargo de la SRE, como con la
responsabilidad del fiduciario en cuanto a los plazos esta-
blecidos en las reglas de operación del fideicomiso vigen-
tes, respecto de que la SRE remitiera al fiduciario los reci-
bos de los apoyos sociales y la documentación soporte, a
más tardar 30 días hábiles posteriores a la fecha de la en-
trega del apoyo social a los beneficiarios y, el fiduciario a
la Segob, a más tardar 30 días hábiles posteriores a su re-
cepción.

3. La Segob no entregó para su fiscalización la evidencia
de 4 mil 625 recibos de los apoyos sociales entregados por
la SRE a los beneficiarios, por un importe de 14. 2 millo-
nes de dólares, equivalentes a 185.4 millones de pesos,
considerando un tipo de cambio de 12.3 pesos del 7 de no-
viembre de 2012.

4. Como resultado de la auditoría en comento, la ASF emi-
tió el siguiente pliego de observaciones, de acuerdo con los
siguientes contenidos:
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5. De conformidad con lo dispuesto en el artículo 9, quin-
to párrafo, de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabi-
lidad Hacendaria (LFPRH), la unidad responsable de la de-
pendencia o entidad con cargo a cuyo presupuesto se hayan
otorgado los recursos o que coordine la operación de un fi-
deicomiso público no considerado entidad paraestatal, será
responsable de reportar en los informes trimestrales, con-
forme a lo establecido en el reglamento de dicha ley, los in-
gresos, incluidos los rendimientos financieros del periodo,
los egresos, así como su destino y el saldo o disponibilidad.

En los artículos 11, tercer párrafo, de la LFPRH y 296 de
su reglamento se establece que los informes trimestrales in-

cluirán un reporte del cumplimiento de la misión. Fines y
resultados alcanzados de los fideicomisos, mandatos y aná-
logos (actos jurídicos, así como de los recursos ejercidos.

6. El artículo 134 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos señala que “los recursos económicos se
administrarán con eficiencia y eficacia, economía, transpa-
rencia y honradez para satisfacer los objetivos a los que es-
tén destinados”.

7. Lo expuesto, en observancia de lo señalado en los artí-
culos 6, 12, fracción IV; 13, fracciones I y II; 15, fraccio-
nes XIV, XV y XVI; 32; 39; 49, fracciones I, II, III y IV;
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55; 56, y 88, fracciones VIII y XII, de la Ley de Fiscaliza-
ción y Rendición de Cuentas de la Federación.

Por lo fundado y motivado, solicito que sea aprobado de
urgente y obvia resolución el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente al secretario de Gober-
nación a hacer las aclaraciones pendientes desde 2011, so-
licitadas por la ASF, mediante la auditoría financiera y de
cumplimiento 11-0-04100-02-0463, en torno al Fondo de
Apoyo Social para ex Trabajadores Migratorios Mexica-
nos, dado que no se ha justificado o documentado la entre-
ga de apoyos a los beneficiarios de dicho programa; asi-
mismo, a hacer del conocimiento público el estado que
guarda la liquidación de los 52 mil 171 beneficiarios apro-
bados mediante el acuerdo número 35/2011; de la misma
manera, a hacer del conocimiento público el total de bene-
ficiarios.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de 2014.— Dipu-
tado José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

DETENCION TEMPRANA DE LOS PADECIMIENTOS
RELACIONADOS CON EL CANCER DE MAMA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa a diseñar y ejecutar instrumentos de concienciación
sobre la importancia de las acciones preventivas que permi-
tan detectar de manera temprana cualquier alteración de la sa-
lud, principalmente padecimientos relacionados con el cáncer
de mama, suscrita por el Grupo Parlamentario del PVEM

Los que suscriben, integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México de la LXII Legislatu-
ra del honorable Congreso de la Unión, con fundamento en
lo dispuesto en el artículo 6, numeral 1, fracción I, y ar-
tículo 79, fracción III, del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, someten a consideración de esta honorable asam-
blea la presente proposición con  punto de acuerdo de
urgente u obvia resolución, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Resulta difícil establecer un concepto de cáncer de mama,
habitualmente es entendido como un tumor maligno que
invade los tejidos de la mama. Dentro de los principales ti-
pos de cáncer  de mama, se encuentra el inicial, considera-
do como el menos invasivo y con un alto porcentaje de ser
curable; el invasivo, definido como aquel que se ha dise-
minado más allá de los conductos y ha llegado al tejido cir-
cundante y ganglios linfáticos contiguos y, por último, el
metastásico, aquel que se ha diseminado a otras regiones
del organismo, como ganglios linfáticos distantes, huesos,
pulmones, hígado o cerebro.

A nivel mundial, este padecimiento es responsable de un
número importante de muertes, la propia Organización
Mundial de la Salud (OMS) estima que para 2030, la tasa
de mortalidad aumentará a 13.1 millones.

Por lo que hace a nuestro país, datos del Inegi señalan que
de cada 100 mil mujeres de 25 años y más, el 15.81 por
ciento padecen cáncer mamario; al respecto la Unión Inter-
nacional Contra el Cáncer (UICC),  señala que el cáncer es
la tercera causa de  muerte en nuestro país y estima que ca-
da año se detectan 128 mil casos nuevos.

Hasta la fecha se desconoce con certeza cuales son los fac-
tores que producen el cáncer, sin embargo, lo que si está
bien definido son los factores predisponentes, tales como la
edad avanzada, la primera menstruación a temprana edad,
edad avanzada en el momento del primer parto y antece-
dentes genéticos con esta enfermedad.

El aumento constante de la mortalidad por este cáncer du-
rante las últimas décadas, ha llevado a estudiar a fondo di-
versos métodos de detección oportuna con la finalidad de
contribuir a la disminución de la tasa de mortalidad.

Sin duda uno de los principales es la detección temprana a
través de la autoexploración mamaria y auto-palpación,
que junto con el examen clínico son la fuente del control
del cáncer de mama, ya que por medio de un  diagnóstico
adecuado y un tratamiento oportuno, las posibilidades de
curación son elevadas.

Sin embargo, aún nos seguimos enfrentando a la negativa
de las mujeres, principalmente, a asistir a una exploración
médica, elevando con ello la posibilidad de detectar tardí-
amente un padecimiento como éste.



Sumado a lo anterior, debemos asumir una realidad propia
de nuestro país, pues incluso la Organización Mundial de
la Salud señala que la mayoría de las muertes se producen
en los países de ingresos bajos y medios, debido a la falta
de concientización sobre la detección temprana y las difi-
cultades para acceder a los servicios de salud.

En atención a dicha situación y con la finalidad de unir es-
fuerzos para crear convicción en las autoridades de salud y
en la sociedad en general, de la importancia de prevenir a
través de la difusión de información respecto de la detec-
ción temprana del cáncer de mama, se estableció el 19 de
octubre de cada año, como el Día Mundial del Cáncer de
Mama; precisamente con el objetivo de sensibilizar a la po-
blación sobre los  alcances de esta enfermedad, la necesi-
dad de su detección y su impacto en la población; pues sir-
ve de paso aclarar, que si bien dicho padecimiento tiene
mayor incidencia en las mujeres, ello no es exclusivo de
género, pues los hombres también pueden padecerlo.

Ante dicha situación, la Organización Mundial de la Salud
con el apoyo de la Fundación Komen, promueven el con-
trol del cáncer de mama en el marco de los programas na-
cionales de lucha contra el cáncer, integrándolo en la pre-
vención y el control de las enfermedades no transmisibles,
a través de la elaboración de un estudio de 5 años sobre la
costo-eficacia del control del cáncer de mama en 10 países
de ingresos bajos y medios.

El proyecto incluye un instrumento de estimación de cos-
tos de los programas, para evaluar las posibilidades de fi-
nanciarlos y consecuentemente formular políticas apropia-
das contra el cáncer de mama en los países menos
desarrollados.

Son muchas las estrategias vislumbradas, algunas ya se im-
plementan exitosamente,  pues sin duda la finalidad prima-
ria es la detección de los signos y síntomas iniciales que
permitan disminuir e incluso erradicar los casos de cáncer
avanzado con pocas o nulas posibilidades de cura; sin em-
bargo, habrá mucho más que hacer pues, siempre que exis-
tan casos de cáncer de mama avanzados, habrá la oportu-
nidad de diseñar más y mejores programas de atención que
saque del peligro de padecer dicha enfermedad a las muje-
res y hombres de nuestro país.

Por ello, las Diputadas y los Diputados integrantes del Gru-
po Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México,
no sólo nos sensibilizamos profundamente ante las muertes
que ha cobrado este padecimiento, sino también, nos su-

mamos a la lucha contra la erradicación del cáncer de ma-
ma.

Estamos convencidos que la prevención es una tarea que
podrá lograrse a través de la difusión sencilla y accesible
de información útil y adecuada, lo que garantizará la dis-
minución de la presencia del cáncer mamario en nuestro
país. 

Aprovechemos la conmemoración de esta fecha como una
oportunidad excepcional para sumarnos a la lucha contra el
cáncer, desde nuestra persona y como representantes de la
sociedad, sumémonos al compromiso de hacer y crear con-
ciencia de la importancia de prevenir.

En virtud de lo aquí expuesto, la fracción parlamentaria del
Partido Verde, pone a consideración de esta honorable
asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Sa-
lud a efecto de que diseñe y ejecute mecanismos eficientes
y permanentes de concientización respecto de la importan-
cia de las acciones preventivas que permitan la detección
temprana de cualquier alteración a la salud, principalmen-
te de los padecimientos relacionados al cáncer de mama,
por ser ésta una de las principales causas de muerte en las
mujeres. Asimismo, resulta indispensable que dicha Secre-
taría impulse campañas informativas que incluyan a los
hombres, pues aun cuando son menos predispuestos a pa-
decer cáncer de mama, hoy en día poco se sabe de su inci-
dencia en dicha enfermedad.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de
2014.— Diputados: Arturo Escobar y Vega, Rubén Acosta Montoya,
Héctor Narcia Álvarez, Ricardo Astudillo Suárez, Ernesto Núñez
Aguilar, Enrique Aubry de Castro Palomino, Nabor Ochoa López, Fe-
lipe Arturo Camarena García, Javier Orozco Gómez, Carlos Octavio
Castellanos Mijares, Carla Alicia Padilla Ramo, Antonio Cuéllar Stef-
fan, María del Rosario de Fátima Pariente Gavito, Mónica García de la
Fuente, Rosa Elba Pérez Hernández, Ana Lilia Garza Cadena, David
Pérez Tejada Padilla, Mario Francisco Guillén Guillén, Bárbara Ga-
briela Romo Fonseca, Federico José González Luna Bueno, Tomás To-
rres Mercado, Lourdes Adriana López Moreno, Amílcar Augusto Vi-
llafuerte Trujillo, Laura Ximena Martel Cantú, Martha Edith Vital
Vera, Gabriela Medrano Galindo, Ruth Zavaleta Salgado (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.
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INVESTIGUE Y SANCIONE A LOS RESPONSABLES
DE LA MUERTE DE MARIA DEL ROSARIO FUENTES
RUBIO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGJE de Tamaulipas a investigar y sancionar a los res-
ponsables de la privación ilegal de la libertad y muerte de
María del Rosario Fuentes Rubio, colaboradora de Valor
por Tamaulipas, suscrita por los diputados Ricardo Mejía
Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamenta-
rio de Movimiento Ciudadano

Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, integran-
tes de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, y 79,
numeral 2, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, presentan ante esta soberanía proposición con
punto de acuerdo, conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

El pasado miércoles 16, la doctora María del Rosario Fuen-
tes Rubio, colaboradora de Valor por Tamaulipas y admi-
nistradora de la cuenta aliada Responsabilidad por Tamau-
lipas, fue secuestrada y, posteriormente, asesinada en
Reynosa, Tamaulipas.

Quienes integran Valor por Tamaulipas se dedican a repor-
tar las situaciones de riesgo (SDR) en el sitio electrónico
http://www.valorportamaulipas.net/ y en redes sociales,
con la finalidad de advertir, prevenir e informar a la ciuda-
danía sobre este tipo de hechos.

El antecedente de Valor por Tamaulipas es Un Grito de
Ayuda por Tamaulipas, proyecto que arrancó en noviembre
de 2010 con la propuesta de convertirse “en una red de so-
brevivencia” […] El 15 de marzo de 2012, sin mayor ex-
plicación, los administradores se mudaron a Valor por Ta-
maulipas, con el mismo concepto. Recibieron constantes
amenazas de la delincuencia para cerrar el sitio y en febre-
ro de 2013 se puso precio a la cabeza del administrador.1

Presuntamente, Fuentes Rubio, mejor conocida en redes
sociales como Miut3, fue privada de la libertad el martes
15, antes del mediodía, por un grupo armado a las afueras
de una empresa.

Tras ser asesinada, dos fotografías fueron publicadas des-
de sus propias redes sociales, acompañadas del siguiente
mensaje:

Amigos y familiares, mi nombre real es María del Rosario
Fuentes Rubio, soy doctora, hoy mi vida ha llegado a su
fin. No me queda más que decirles que no cometan el mis-
mo error que yo, no se gana nada, al contrario hoy me doy
cuenta que encontré la muerte a cambio de nada están más
cerca de nosotros de lo que creen.2

Según el portal de Valor por Tamaulipas

Una cuenta que estuvo haciendo mensajes intimidantes hi-
zo referencia a Miut3 el 7 de octubre, el tipo de mensajes
de esta narcocuenta que hizo las amenazas coincide con el
tipo de mensajes que escribieron desde la cuenta de Rosa-
rio ayer en la mañana. En la amenaza previa indican (que)
están cerca de Miut3, y ahora en su muerte publican que es-
tán “más cerca de lo que creemos”. Eso no es coinciden-
cia.3

Cabe destacar que “en un lapso de 14 años, Artículo 19 ha
documentado el asesinato de 12 periodistas en Tamaulipas,
en tanto otros 2 se encuentran en calidad de desaparecidos
por posibles represalias a su labor informativa”,4 por lo que
resulta por demás urgente que quienes se dedican a infor-
mar sobre cualquier tipo de sucesos cuenten con los meca-
nismos de seguridad y con la certeza de que su labor no se-
rá motivo de algún tipo de situaciones de riesgo que
atenten contra su integridad o la de personas allegadas.

Por ello, el asesinato de María del Rosario Fuentes Rubio,
“una de las más prolíficas en redes sociales, que alertaba de
situaciones de riesgo y promovía la denuncia ciudadana,
exhibía y señalaba la actividad de las bandas delictivas en
la entidad”,5 no puede quedar impune. Por ello presenta-
mos a esta asamblea el siguiente resolutivo con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta la Procuraduría
General de Justicia del Estado de Tamaulipas a investigar y
sancionar a los responsables de la privación ilegal de la li-
bertad y culpables de la muerte de María del Rosario Fuen-
tes Rubio, colaboradora de Valor por Tamaulipas.

Notas:

1 El Universal, “Asesinan a colaboradora de Valor por Tamaulipas”

[en línea], México. Dirección URL: http://www.eluniversal.com.mx/
estados/2014/impreso/asesinan-a-colaboradora-de-valor-por-tamauli-
pas-96536.html



2 Proceso, “Colaboradora de Valor por Tamaulipas sufrió amenazas
antes de ser asesinada” [en línea], México. Dirección URL:
http://www.proceso.com.mx/?p=385068

3 Valor por Tamaulipas, “Miut3 fue amenazada sangrientamente una
semana antes” [en línea], México. Dirección URL: http://www.valor-
portamaulipas.net/2014/10/miut3-fue-amenazada-sangrientamente-
una.html

4 Sin Embargo, “Ciudadanos que enfrentan a los poderes (narcos, po-
líticos) pagan con su vida o con prisión” [en línea], México. Dirección
URL: http://www.sinembargo.mx/19-10-2014/1146199

5 La Jornada, “Secuestran y asesinan en Reynosa a tuitera que com-
batía a narcotraficantes” [en línea], México. Dirección URL:
http://www.jornada.unam.mx/2014/10/17/politica/013n2pol

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de
2014.— (Rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Justicia, para dictamen. 

CERTIFICACION DE PRESTADORES DE SERVICIOS
TURISTICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a llevar a cabo y, en su caso, fortalecer
por la Sectur, la SEP y la STPS las acciones y los progra-
mas de profesionalización académica y certificación de los
prestadores de servicios turísticos, a cargo de la diputada
Elizabeth Vargas Martín del Campo, del Grupo Parlamen-
tario del PAN

La que suscribe, Elizabeth Vargas Martín del Campo, dipu-
tada federal por el Partido Acción Nacional, integrante de
la LXII Legislatura, con fundamento en los artículos 3, nu-
meral 1, fracción XIX, 6, numeral 1, fracción I, 79, nume-
ral 1, fracción II, y numeral 2, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, someto a consideración de esta
honorable asamblea la siguiente proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo federal para que
a través coordinación de las Secretarías de Turismo, de
Educación Pública y del Trabajo y Previsión Social a llevar
a cabo y, en su caso, se fortalezcan las acciones y progra-
mas de profesionalización académica y certificación de los
prestadores de servicios turísticos, que se dedican a la acti-

vidad de guías turísticos, y considerar esto como requisito
para inscribirse en el registro nacional de turismo.

Exposición de Motivos

De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas
(ONU),1 debe reconocerse que la educación -incluida la en-
señanza académica-, la toma de conciencia del público y la
capacitación configuran un proceso que permite que los se-
res humanos y las sociedades desarrollen plenamente su ca-
pacidad latente, la educación es igualmente fundamental pa-
ra adquirir conciencia, valores y actitudes que favorezcan la
participación pública efectiva en el proceso de adopción de
decisiones.

El reconocido escritor Daisaku Ikeda2 expresó que la for-
mación humanística es la base del progreso del ser huma-
no y del florecimiento de las sociedades.

La Ley General de Turismo, en el artículo 7, fracción X,
señala que “corresponde a la Secretaría promover y fo-
mentar con la Secretaría de Educación Pública la investi-
gación, educación y la cultura turística”.

En el artículo 21 se menciona que “la Secretaría en con-
junto con la Secretaría de Educación Pública, promoverá
programas que difundan la importancia de respetar y con-
servar los atractivos turísticos, así como mostrar un espíri-
tu de servicio y hospitalidad hacia el turista nacional y ex-
tranjero”.

Otro precepto legal de la Ley General de Turismo, que res-
palda en mayor manera este proyecto, es el artículo 65, que
a la letra dice:

Artículo 65. La Secretaría participará en la elabora-
ción de programas de profesionalización turística y
promoverá, en coordinación con las dependencias y
entidades de la administración pública federal, go-
biernos de los estados, municipios y el Distrito Fede-
ral, organismos públicos, privados y sociales, nacio-
nales e internacionales, el establecimiento de
escuelas y centros de educación y capacitación para
la formación de profesionales y técnicos en ramas de
la actividad turística. Asimismo establecerá linea-
mientos, contenidos y alcances a fin de promover y fa-
cilitar la certificación de competencias laborales”.

Énfasis añadido
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El desarrollo de un programa a nivel licenciatura en guía de
turismo, permitiría que instituciones de educación superior,
tengan una referencia de los conocimientos necesarios y ve-
races de nuestra historia, tradiciones, gastronomía, artesaní-
as, trajes típicos, entre otros aspectos de cada región, de ca-
da ciudad, de cada pueblo, de cada localidad, de cada rincón
de nuestro país.

El turista tendría a disposición un profesional especializa-
do en brindarle la atención. 

Así mismo, daría forma a la obligación descrita en el ar-
tículo 65 de la multicitada Ley de Turismo, dejando una
plataforma institucional que responda las necesidades del
sector y el despertar el interés por la especialización en el
ramo turístico de jóvenes talentos.

La educación no sólo es un camino para la mejora de la ca-
lidad de vida, en el caso de turismo, es una vía para que vi-
sitantes tengan la oportunidad de contar con los servicios
profesionales plenamente avalados por las instituciones de
educación superior.

Si bien el mercado ha respondido a la demanda de carreras,
en instituciones públicas o privadas, es importante contar
con una referencia que la Secretaría de Turismo diseñe en
conjunto con la Secretaría de Educación Pública.

Esta propuesta es ambiciosa, pero podría impulsar grande-
mente al turismo generando más  divisas para el país,
nuevos empleos con nuevas oportunidades, nuevos campos
de trabajo, e indirectamente los estudiantes podrían tener el
incentivo de becas para poder continuar sus estudios en
otros países como parte fundamental de su aprendizaje,
compartiendo así el conocimiento de los aspectos cultura-
les, educativos, religiosos, ideológicos, de innovación tu-
rística y procedimientos que contribuyan en el desarrollo
de una ética global de valores comunes y la promoción del
turismo mexicano en otros países.

Otra cualidad que puede tener la licenciatura es que dentro
de la coyuntura en la que México necesita robustecer los
canales de intercambio de cultura, experiencias  y coopera-
ción con universidades internacionales, la información de-
be ser concurrente en cuanto a programas de estudio exis-
tentes y fomentando el desarrollo de nuevos planes, esto
podría ampliar y facilitar la movilidad cultural y estudian-
til tanto como país emisor como país anfitrión.

Inclusive catalizar el elemento turístico, en los convenios
que se celebren para detectar áreas de oportunidad y áreas
a desarrollar. 

Recordemos que el turismo ha demostrado su potencial en
nuestro país, produce el 9 por ciento del producto interno
bruto nacional, es por ello que, el intercambio cultural en
el tema de conocimientos que podrá brindar la licenciatura
con un programa académico bien estructurado sería un mo-
tor interesante para la difusión de México ante el mundo.

Las fuentes de trabajo se ampliarían porque como sabe-
mos, diversos lugares como: pirámides, zoológicos, pala-
cios, zócalos, museos, e iglesias, entre otros, ofrecen a los
visitantes y turistas opciones accesibles para recorrerlos
acompañados de peritos en la materia, también empresas
transportistas implementan tarifas u opciones especiales.
Ello demuestra que la industria responde a éste perfil de
consumidor, por lo que promoverlo involucra una partici-
pación amplia y poco explorada en la actividad económica
de diversas ramas, incluyendo la recreativa o al sector fi-
nanciero, todas ellas participando en los diferentes estados
de la república.

La diversidad académica, se destaca como una herramien-
ta para mejorar el bienestar personal, ha sido acentuada los
últimos años en México, los alumnos se enfocan a estudios
principalmente relacionados con las áreas de negocios, si-
tuación que ha saturado dichas áreas de estudio y sus ca-
rreras. 

Es el momento para explotar las buenas relaciones de Mé-
xico con el mundo; considero que es el marco idóneo para
desarrollar programas específicos que maduren la plantilla
académica y sus programas de estudio, para la construc-
ción y preparación de licenciados en guía de turistas que
fortalezcan los intercambios educativos, culturales, de ex-
periencias e investigaciones, aprendizaje de idiomas, entre
otras áreas de oportunidad.

La Encuesta Nacional de Movilidad Estudiantil Internacio-
nal de México3 señala que un 35 por ciento de los estu-
diantes internacionales en México se encuentran inscritos
en programas académicos en ciencias sociales, seguido en
importancia por las humanidades (24 por ciento) situación
que deja notar el interés que existe por los visitantes.

Articular la licenciatura en guías de turismo, beneficiaría a
los estudiantes fortaleciendo sus conocimientos con políti-



cas de promoción del turismo y ética profesional, que forta-
lezca sus conocimientos integrando experiencias del sector
privado, el académico, así como el de servicios al turismo. 

Un guía turístico profesional puede ser una respuesta ante
el clima de inseguridad, para que los visitantes tengan la
opción de contar con servicios de primer nivel plenamente
confiables.

Existen antecedentes exitosos en la práctica de la licencia-
tura; por mencionar alguno quisiera referir el caso de Ar-
gentina; en este país la labor de los guías en el turismo re-
sulta trascendente para la actividad, ya que el licenciado en
guías de turismo es quien durante la estadía mantiene el
contacto directo con el visitante y para éste, el guía será la
expresión concreta del contexto argentino, su cordialidad,
su hospitalidad, su cultura y es además quien transmite el
conocimiento y la experiencia del destino.4

Con el presente exhorto se pretende promover la forma-
ción académica con un nuevo nicho de oportunidad para
las nuevas generaciones, se elevaría la calidad de los ser-
vicios turísticos con información veraz y fidedigna, se
atendería la falta de guías traductores en los diferentes
idiomas de las nacionalidades que visitan nuestro país, por
mencionar algunas de las ventajas.

A continuación se anexa lista de visitantes extranjeros, de
acuerdo con el Consejo de Promoción Turística de México.5
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La presente propuesta consiste en materializar una forma-
ción académico-profesional, de excelencia a través de edu-
cación integral en materia turística; elevar el conocimiento
al plano académico de quienes se dedican a difundir y pro-
mover a México en el territorio nacional. Esto es posible y
se podría lograr con la creación de una licenciatura en
guía de turismo.

Por lo anteriormente expuesto, y con fundamento en la
fracción I del artículo 6 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, se pone a consideración del pleno de la honora-
ble Cámara de Diputados del Congreso de la Unión la si-
guiente proposición con 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal para que a través de
la coordinación de las Secretarías de Turismo, de Educa-
ción Pública y del Trabajo y Previsión Social a llevar a ca-
bo y, en su caso, se fortalezcan las acciones y programas de
profesionalización académica y certificación de los presta-
dores de servicios turísticos, que se dedican a la actividad
de guías turísticos, y considerar esto como requisito para
inscribirse en el registro nacional de turismo.

Notas:

1 http://www.un.org/spanish/esa/sustdev/agenda21/agenda21spchap-
ter36.htm

2 Daisaku Ikeda nacido en Tokio, 2 de enero de 1928, es un líder bu-
dista, promotor entusiasta de la paz, escritor, poeta, educador y funda-
dor de varias instituciones dedicadas a fomentar la cultura, la educa-
ción y los estudios sobre la paz alrededor del mundo. 

3 Con información sobre la movilidad estudiantil internacional aporta-
da por 115 Instituciones de educación superior e investigación de Mé-
xico, tanto públicas como privadas, en el periodo académico 2010-11.

http://www.sincree.sep.gob.mx/work/sites/sincree/resources/Ban-
ner/183/movilidad.pdf 

4 Universidad Nacional de Avellaneda. Buenos Aires. Argentina

5 http://www.siimt.com/en/siimt/siim_siom

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de
2014.— Diputada Elizabeth Vargas Martín del Campo (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Turismo, para dictamen.

AUDITORIAS FORENSES, RELATIVAS AL PROYECTO
TRANSVERSAL “TROPICO HUMEDO”

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Sagarpa a atender las acciones emitidas por
la ASF en torno de las auditorías forenses sobre el proyec-
to transversal Trópico Húmedo, a cargo del diputado José
Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del PRD

Los suscritos diputados, José Luis Muñoz Soria, Roberto
López Suárez, Guillermo Sánchez Torres y Ángel Cedillo
Hernández, integrantes del Grupo Parlamentario del Parti-
do de la Revolución Democrática, en la LXII Legislatura
del Honorable Congreso de la Unión, en ejercicio de la fa-
cultad otorgada por los artículos 3o., fracción XIX; 6o., nu-
meral 1, fracción I; 65, numeral 4; 79, numerales 1, frac-
ción II, y 2, fracciones I y III; y 113 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, someten a consideración de esta ho-
norable asamblea, el siguiente punto de acuerdo con base
en los siguientes

Antecedentes

1. El proyecto transversal Trópico Húmedo consiste en im-
pulsar y fomentar la inversión privada y social en las zonas
del trópico húmedo y sub-húmedo del territorio nacional, a
través del otorgamiento de apoyos a cultivos y actividades
elegibles con potencial y mercado, preferentemente bajo
un esquema de desarrollo de proveedores. Sagarpa, a través
de Financiera Rural, ejecuta dicho proyecto bajo el com-
ponente I. Apoyo a la inversión en equipamiento e infraes-
tructura.

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) mediante la
Auditoría Forense 11-0-08100-12-0314 detecto que en la
ejecución del Proyecto, no hubo supervisión, así como
tampoco se dio seguimiento a la operación y ejecución de
los recursos otorgados a través de Financiera Rural (FIRA)
y el Fideicomiso instituido en relación con la agricultura
(FEFA), permitiendo con ello, la comprobación de los re-
cursos federales con documentación irregular, facturas pre-
suntamente apócrifas y alteradas, simulación de actos jurí-
dicos tendientes a desviar el recurso para beneficio propio
y en otros casos, documentación comprobatoria de provee-
dores inexistentes.

Para tales efectos se presentaron 7 denuncias de hechos por
un probable daño a la Hacienda Pública que asciende a
269. 4 millones de pesos.



2. Como consecuencia de las denuncias de hechos presen-
tadas en el ejercicio 2011 de la Cuenta Pública, la ASF de-
terminó practicar la Auditoría Forense 12-0-08100-12-
0405 para el año 2012.

En dicho año, se destinaron a la Secretaría de Agricultura,
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagar-
pa) 500.0 millones de pesos para la operación del Proyec-
to Transversal Trópico Húmedo, de los cuales correspon-
dieron 382.2 millones de pesos al Componente I, Apoyo a
la Inversión en Equipamiento e Infraestructura. 

Para la operación del componente I, Proyecto estratégico
trópico húmedo, se designaron como instancias ejecutoras
a Financiera Rural y a Fideicomisos Instituidos con Rela-
ción a la Agricultura (FIRA-FEFA), las cuales suscribieron
con la Sagarpa convenios de colaboración y sus anexos téc-
nicos por 191.1 millones de pesos, cada uno. 

De los recursos destinados al proyecto por 382.2 millones
de pesos, se determinó lo siguiente: que la Sagarpa reinte-
gró 93. 3 millones de pesos a la Tesorería de la Federación,
cantidad que representó el 24.4% de los recursos ministra-
dos; otorgó 11.6 millones de pesos para un proyecto integral
que ya había sido autorizado en el ejercicio de la cuenta pú-
blica 2011; autorizó dos proyectos para un mismo fin a dos
empresas con los mismos socios, por lo que se rebasó el
monto máximo por 7.3 millones de pesos; además, se pre-
sentó documentación en conceptos distintos a los autoriza-
dos, así como la falta de acreditación de los predios en don-
de se desarrolla el proyecto por 14.9 millones de pesos. 

3. Como resultado de la Auditoría Forense 405 de 2012, se
determinaron recuperaciones probables por 33.8 millones
de pesos. 

La Sagarpa al no haber aplicado la totalidad de los recur-
sos asignados al Proyecto Estratégico Trópico Húmedo
Componente: Apoyo a la Inversión en Equipamiento e In-
fraestructura, así como de aquellas organizaciones benefi-
ciadas de los apoyos que no comprobaron de forma feha-
ciente la aplicación de los recursos o que recibieron
subsidios en una cantidad superior a lo establecido en la
normatividad, dejaron de promover las políticas de finan-
ciamiento para el desarrollo rural sustentable para que los
productores de los estratos más vulnerables, que no tienen
posibilidades de obtener recursos para impulsar el desarro-
llo de sus actividades agropecuarias vinculadas al medio
rural, mejoraran sus ingresos y consecuentemente su nivel
de vida. 

4. La evolución del presupuesto para el proyecto “Trópico
Húmedo” es la siguiente:

Es notable el desfasamiento en la reducción del presupues-
to programado de 2011 a 2012 de un 48.6%, al igual que en
su ejercicio en un 62.5%. Otro de los factores que incidie-
ron en el uso inadecuado de los recursos para el 2011, es
que de acuerdo a la Auditoría Forense 314, la ASF detecto
un probable daño a la Hacienda Pública por 269.4 millones
de pesos, así mismo la Sagarpa reintegro 93.3 millones a la
Tesorería de la Federación (Tesofe).

En cuanto a la reducción del presupuesto para 2012, la Sa-
garpa impacto negativamente a los beneficiarios de los es-
tratos sociales más vulnerables, que se dedican a la pro-
ducción de palma de aceite, cacao y zapote chiclero entre
otros, sus actividades agropecuarias se vieron afectadas y
con ello el desarrollo del medio rural, sus ingresos y su ni-
vel de vida.

Consideraciones

1. La falta de planeación en los recursos etiquetados para el
Proyecto Transversal “Trópico Húmedo”, la reducción del
presupuesto de 2011 a 2012 de un 48%, así como el sobre-
jercicio de 2012 de un 105.6%, así como la devolución de
recursos a la Tesofe por la Sagarpa en el mismo año, gene-
ro inestabilidad en los proyectos y desarrollo rural agrope-
cuario, dado que en dicho periodo no hubo la promoción y
entrega de recursos a los beneficiarios de menores recur-
sos, impactando con ello el desarrollo del sector y con ello
el nivel de vida de dicho sector de la economía más vulne-
rable.

2. La ASF ha determinado probables daños a la Hacienda
Pública por un monto de 303.2 millones de pesos, deriva-
do de dos Auditorías Forenses en 2011 y 2012, determi-
nando por ello acciones como la presentación de Denun-
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cias de Hechos, toda vez que detecto la falta de acredita-
ción de predios en donde presuntamente se había desarro-
llado los proyectos, documentación irregular, facturas fal-
sas, simulación de actos jurídicos tendientes a desviar el
recurso público para otros fines ajenos al bien de los bene-
ficiarios de más escasos recursos.

3. La Sagarpa reintegró a la Tesorería de la Federación 93.3
millones de pesos, monto que representa el 24.4% de los
recursos autorizados, toda vez que no fueron aplicados por
las instancias ejecutoras; además, autorizó 11.6 millones de
pesos para un proyecto que ya había sido autorizado en el
ejercicio de 2011; asimismo, autorizó dos proyectos para
un mismo fin, que rebasó el monto máximo establecido en
las Reglas de Operación del programa por 7.3 millones de
pesos; además, se presentó documentación en conceptos
distintos a los autorizados, así como la falta de acreditación
de los predios en donde se desarrolla el proyecto por 14.9
millones de pesos. Lo anterior se debió a la falta de super-
visión y seguimiento en la ejecución de los recursos otor-
gados por parte de Sagarpa y de las instancias ejecutoras
del FIRA-FEFA y Financiera Rural.

Programa Becas de Apoyo a la Educación Básica de Ma-
dres Jóvenes y Jóvenes

4. En observancia a lo señalado en los Artículos 6, 12, frac-
ción IV; 13, fracciones I y II; 15, fracciones XIV, XV y
XVI; 32; 39; 49, fracciones I, II, III y IV; 55; 56, y 88, frac-
ciones VIII y XII, de la Ley de Fiscalización y Rendición
de Cuentas de la Federación.

Por lo anteriormente fundado y motivado, solicito sea
aprobado de urgente y obvia resolución el siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente al titular de la Secreta-
ría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y
Alimentación, Lic. Enrique Martínez y Martínez, para que
atienda las acciones emitidas por la ASF, en torno a las re-
cuperaciones de 269.4 y 33.8 millones de pesos del proba-
ble daño a la Hacienda Pública Federal en 2011 y 2012 res-
pectivamente, hallazgos detectados en las Auditorias
Forenses 314/2011 y 405/2012, a razón de falta de super-
visión, documentos apócrifos y desvío de recursos, relati-
vo al Proyecto Transversal “Trópico Húmedo”, dejando de
impulsar a los productores de más bajos recursos. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de
2014.— Diputado José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Agricultura y Sistemas de
Riego, para dictamen. 

MANTENIMIENTO DE ESCUELAS NORMALES 
RURALES

«Proposición con punto de acuerdo, relativo al manteni-
miento de las escuelas normales rurales, suscrita por los di-
putados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, diputados
integrantes del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciu-
dadano de la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6,
numeral 1, fracción I; 79, numeral 1, fracción II, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, presentan a esta so-
beranía el siguiente punto de acuerdo, conforme a las si-
guientes:

Consideraciones

En la Escuela Normal Rural (ENR) General Matías Ramos
Santos, ubicada en Loreto, Zacatecas, estudian más de 500
alumnos de origen campesino. La mayoría, no tuvo recur-
sos para continuar con sus estudios de licenciatura en otras
escuelas. Algunos otros, siguieron la tradición de sus pa-
dres o parientes, pero todos tienen como origen la pobreza.

Ahí todos trabajan desde muy temprano. No hay distinción.
La normal de San Marcos, como le llaman, tiene hombres
y mujeres organizados para trabajar las tierras, la cocina, el
aseo. Todo se prepara antes de ir a clases o a sus activida-
des culturales y deportivas. No hay tiempo perdido, apren-
den casi las 24 horas del día.

Llegan de diversos estados de la región: Guanajuato, Mi-
choacán, San Luis Potosí. De comunidades apartadas, don-
de apenas cuentan con los servicios básicos y las oportuni-
dades de vida se reducían a ser jornaleros, albañiles u
obreros. Sin embargo, los alumnos de la normal decidieron
regresar a sus pueblos como maestros rurales e impartir la
educación primaria en lugares donde viven los más pobres
del país.



El principal requisito para ingresar a una escuela normal
rural es ser pobre. En el proceso de selección que se reali-
za anualmente en cada uno de los planteles no sólo partici-
pan los las autoridades educativas estatales y federales, si-
no también los estudiantes. Ellos se encargan de asegurarse
de que los alumnos de nuevo ingreso sean hijos de campe-
sinos pobres, indígenas y mestizos. Para ello, realizan un
estudio socioeconómico de cada aspirante y se trasladan a
sus respectivos domicilios. Los otros requisitos (promedio
y edad) varían de estado a estado; pero cada joven que in-
gresa, lo hace con el consentimiento de la sociedad alum-
nos.

Durante cuatro años se forman con el mismo plan de estu-
dios que otras universidades o escuelas de pedagogía; pe-
ro, además, se instruyen en teatro, poesía, danza, rondalla
y educación física. También aprenden a gestionar con las
autoridades la dotación de recursos para mantener su es-
cuela y el internado. Los alumnos de la ENR tienen una
formación integral.

Las escuelas normales rurales han desempeñado un papel
muy importante en los procesos de construcción social des-
de principios del siglo XX, tanto de carácter educativo, co-
mo político, social y cultural. Se construyeron y se conso-
lidaron como la columna vertebral del sistema educativo
mexicano. 

En el país existieron 36 planteles, fundados para alfabeti-
zar y educar al campesinado mexicano. De esos 36, actual-
mente sólo prevalecen 15, puesto que el gobierno se ha en-
cargado de cerrarlas abrupta o paulatinamente, las últimas
en desaparecer fueron la ENR de Mactumatzá, Chiapas, y
la ENR de El Mexe, Hidalgo, durante los gobiernos de Pa-
blo Salazar Mendiguchía y Miguel Ángel Osorio Chong,
respectivamente.

Entre 1922 –cuando se fundó la primera escuela normal ru-
ral en Tacámbaro, Michoacán– y 1934 se crearon las 36
normales rurales. En ese mismo año, los estudiantes de la
normal rural de Tamatán, Tamaulipas, hicieron un llamado
a todas las normales rurales del país con el fin de crear una
organización estudiantil que defendiera sus derechos como
hijos de campesinos. 

Así, en una primera concentración, en la escuela de Santa
Lucia, Durango, acudieron cuatro normales. Por tratarse de
una asistencia minoritaria no se logró constituir la organi-
zación estudiantil. Al año siguiente, 1935, se volvió a lan-

zar el llamado. Se preparó la concentración en la escuela de
El Roque, Guanajuato. Asistió la mayoría de las normales
y se fundó la organización estudiantil más antigua del pa-
ís: la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de
México.

La creación de las normales rurales fue la respuesta que la
sociedad mexicana –en especial la rural– dio a una necesi-
dad hoy vigente: educación. Entonces, como hoy, el anal-
fabetismo campeaba en las comunidades campesinas e in-
dígenas del país. 

Las normales rurales tuvieron continuidad y un nuevo im-
pulso durante el sexenio del presidente Lázaro Cárdenas
del Río, cuando recibieron el mandato de eliminar el anal-
fabetismo y hacer llegar la educación de la costa hasta la
sierra.

En un inicio, las normales rurales fueron escuelas de agri-
cultura. Luego de fusionarse con otros proyectos como las
centrales agrícolas surgió un nuevo tipo, el de las escuelas
regionales campesinas. Desde entonces, los alumnos se
distinguieron de las demás normales por un currículo inte-
gral basado en cinco ejes: político, académico, cultural,
módulos de producción y deportivo. 

El objetivo de una normal rural no es sólo formar docentes
capacitados en la enseñanza de la educación primaria, sino
de cubrir las necesidades que se requieren en una comuni-
dad rural. 

Con el eje político se busca formar personas críticas, ana-
líticas y reflexivas; informadas de lo que ocurren en el país
y las causas de la pobreza y las condiciones materiales en
que viven las comunidades rurales; también busca desarro-
llar las capacidades de interlocución, gestión y organiza-
ción de los alumnos.

El eje académico se desarrolla con el plan de estudios for-
mal y la estructura curricular establecida por las autorida-
des educativas federales.

La integración de clubes de pintura, música, danza, paya-
sística, teatro, entre otros, cubre el eje cultural.

El eje de los módulos de producción reivindica el carácter
rural y campesino de los estudiantes, tanto en su origen co-
mo en su formación profesional. Se busca que los alumnos
se capaciten en la crianza de ganado y la producción de tie-
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rras. Como en el eje cultural, el eje de los módulos de pro-
ducción permite un vínculo estrecho con las comunidades
circunvecinas.

El eje deportivo también está organizado en clubes: de fut-
bol, voleibol, basquetbol, tae kwan do y natación.

Es justamente esta educación integral la que representa una
severa amenaza para la mayoría de los gobiernos, que jus-
tamente esperan todo, menos juventudes preparadas y que
contradigan o cuestionen a los gobernantes en turno.

Hoy en día las instituciones formadoras de docentes han
sufrido diferentes y drásticas transformaciones. 

Los gobiernos que se han sucedido luego del de Lázaro
Cárdenas han buscado formar alumnos sumisos al poder y
sin la capacidad de tener una conciencia crítica, analítica y
reflexiva. Ahora que se agudiza el embate contra la educa-
ción crítica y popular, la amenaza de desaparición de las
normales rurales se incrementa.

Las escuelas normales rurales nacieron para formar docen-
tes que impartan clases en los lugares más marginados, ge-
neralmente comunidades campesinas; la misión de todo
normalista rural es combatir la ignorancia en los pueblos,
luchar contra el analfabetismo y obtener un cambio social
y cultural. 

Es por eso que mientras la pobreza exista y continúe la ex-
plotación del hombre por el hombre, las normales rurales
tendrán razón de ser.

El normalismo rural ha sido la alternativa para los hijos de
campesinos de escasos recursos. Mientras la pobreza exista
en nuestro país, en tanto que las condiciones de este no cam-
bien la importancia de un maestro rural seguirá vigente. 

Cada egresado de una normal rural está comprometido con
la sociedad que costeó su educación y está listo para em-
prender la labor más noble de la humanidad: llevar el saber
a las comunidades rurales más apartadas del país; y cum-
plir con la ardua tarea que la sociedad les ha confiado, por-
que están convencidos de que mañana la humanidad será
mejor.

Además, las y los estudiantes de las normales rurales se
desprenden de su hogar durante los años que dura su carre-
ra. Regresar a casa de visita es difícil para muchos: los via-
jes son largos y costosos.

Para cualquier estudiante normalista rural, pueden transcu-
rrir meses antes de ver a sus familias, pues trasladarse des-
de sus centros de estudio hacia sus lugares de origen, que
suelen ser regiones extremadamente alejadas y empobreci-
das, requeriría gastar el dinero de tres o cuatro meses de es-
tudios en la ENR. 

Las escuelas siempre han sido vistas con desconfianza por
los gobiernos en turno y han tenido que defender su vigen-
cia con base en movilizaciones. 

Frecuentemente se les cataloga como “semilleros de gue-
rrilleros” o “bombas de tiempo”. No ha habido un solo año
en el que no exista una movilización en defensa de alguna
escuela normal rural.

Por el contrario, estas normales han abierto el camino a
cientos de estudiantes que han logrado salir de la pobreza
por medio de la educación, reforzando las filas del magis-
terio digno, volviéndose personas críticas, analíticas y re-
flexivas.

El gran “error” de los profesores rurales es involucrarse no
sólo con los niños, sino con la sociedad, como docentes,
gestores, agricultores e incluso tomando el lugar de médi-
cos y psicólogos. 

En muchas ocasiones, las comunidades rurales no cuentan
más que con estos docentes para aprender y ser atendidos en
más aspectos que en el secular, y estas acciones  promueven
que las personas se constituyan como agentes de cambio pa-
ra la consecución de una sociedad analítica sobre la situa-
ción en la que viven.

La cancelación del internado, el comedor, los módulos de
formación o la reducción de la matrícula a causa del presu-
puesto miserable que les es asignado, han sido los motivos
por los cuales dos normales han cerrado en tan solo unos
años, y son también el motivo por el que los estudiantes de
la ENR de Ayotzinapa salieron a “botear” en busca de re-
cursos.

Si el gobierno federal y los gobiernos locales procuraran el
presupuesto necesario para las ENR, garantizarán el dere-
cho de asociación, manifestación y libertad de expresión;
el día de hoy no tendríamos 6 estudiantes muertos, 43 des-
aparecidos, 17 heridos y más de 30 personas detenidas.

Mientras existan niñas y niños en el país, habrá necesidad
de maestras y maestros que les enseñen; mientras exista la



pobreza extrema en las comunidades rurales de nuestro
país, existirá la necesidad de maestras y maestros rurales,
así como de las escuelas normales rurales.

Fundado y motivado en las consideraciones antes expues-
tas, sometemos a su consideración los siguientes

Puntos de Acuerdo

La Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión:

Primero. Exhorta al titular de la Secretaría de Educación
Pública, Emilio Chuayffet Chemor, a que en el ámbito de
sus facultades, y considerando los graves acontecimientos
ocurridos en el municipio de Iguala, Guerrero, que ponen
en evidencia la vulnerabilidad y carencias económicas pre-
sentes en las Escuelas Normales Rurales (ENR), sostenga
una reunión con representantes del comité central de la Fe-
deración de Estudiantes Campesinos Socialistas de México
, a fin de elaborar un plan estratégico de apoyo a las ENR,
que garantice  la erogación de recursos suficientes para la
operación y mantenimiento de las mismas.

Segundo. Exhorta a los gobernadores de los estados de So-
nora, Chihuahua, Durango, Zacatecas, Aguascalientes, Ja-
lisco, Michoacán, Estado de México, Tlaxcala, Puebla,
Morelos, Guerrero, Campeche, Oaxaca y San Luis Potosí a
que, en el ámbito de sus facultades y en colaboración con
los respectivos comités de la Federación de Estudiantes
Campesinos Socialistas de México, generen políticas edu-
cativas y económicas que garanticen la erogación de recur-
sos suficientes para la operación y mantenimiento de las
ENR de sus entidades.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 21 días del mes de octubre de
2014.— (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.

INCLUSION DEL ENFOQUE PARTICIPATIVO DE LA
SOCIEDAD Y LOS DIVERSOS GRUPOS SOCIALES
EN LA ELABORACION DE SUS PRESUPUESTOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los gobernadores y a los respectivos congresos a garantizar
la inclusión del enfoque participativo de la colectividad y

los grupos sociales en la elaboración de los presupuestos
para cada ejercicio fiscal, suscrita por los diputados María
del Rocío Corona Nakamura y Rafael González Reséndiz,
del Grupo Parlamentario del PRI

Los suscritos, diputados María del Rocío Corona Nakamu-
ra y Rafael González Reséndiz, integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional, de la
LXII Legislatura del Congreso de la Unión, con funda-
mento en lo dispuesto en el artículo 79, numeral 1, fracción
II y numeral 2, fracción I del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someten a consideración de esta asamblea pro-
posición con punto de acuerdo para exhortar a los gobier-
nos estatales y sus congresos locales a que establezcan las
acciones necesarias a fin de garantizar la inclusión del en-
foque participativo de la sociedad y sus diversos grupos so-
ciales en la elaboración de sus presupuestos para cada ejer-
cicio fiscal, al tenor de las siguientes

Consideraciones

En la actualidad, a nivel mundial la delgada línea casi in-
visible de las fronteras que motiva la globalización ha per-
mitido el afianzamiento de factores que representan para
las naciones oportunidades y a la vez desafíos en la bús-
queda del bienestar común con igualdad y equidad para to-
dos.

Si bien las oportunidades al alcance de los estados impli-
can condiciones básicas para su pleno disfrute y aprove-
chamiento, como las que ofrece la estabilidad macroeco-
nómica, la verdadera atención de los gobiernos y sus
gobernados se centra en los desafíos internos, que se deri-
van del sistema de producción social y de continuidad, que
se da en las sociedades basadas en el conocimiento.

Para México, lo anterior no representa una excepción. Por
el contrario, después de poco más de una década somos
una nación con más de 112 millones de mexicanos que he-
redó al final de esos 12 años, 13 millones de personas que
viven en extrema pobreza, con 1 de cada 4 habitantes que
crece bajo condiciones de marginación, con 2.5 millones
de desempleados, una economía con altos índices de de-
pendencia externa y bajos niveles de autosuficiencia.

Nuestra sociedad y gobierno se enfrentaron a problemas de
inseguridad, de incertidumbre, de limitadas opciones de
desarrollo, educativas y culturales, de baja representativi-
dad por parte de sus políticos e instituciones, de una des-
composición social que trastoca a la familia desintegrándo-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 22 de octubre de 2014 / Anexo VII25



Año III, Primer Periodo, 22 de octubre de 2014 / Anexo VII Diario de los Debates de la Cámara de Diputados26

la y de las consecuencias de un progresivo desmantela-
miento de la competitividad y la nula inserción internacio-
nal de nuestra economía.

Nos tuvimos que enfrentar a una nula capacidad científica,
investigativa y de innovación tecnológica; porque nos ocu-
pamos del contenido de la instrucción educativa que radica
únicamente en la relación docentes-planes de estudio; pero
nos olvidamos del perfil de nuestros egresados, incluso
desde el nivel de educación básica. Afortunadamente, la re-
ciente reforma educativa emprendida por el gobierno ac-
tual, atiende este problema.

En poco más de un año hemos logrado que las esperanzas
de un futuro mejor se vuelvan realidad como resultado de
la consolidación de las instituciones, tanto de gobierno co-
mo políticas y educativas, y de asumir a la vez los retos
transversales en áreas estratégicas en el ámbito económico,
político, social y educativo.

Vemos con expectativas, que gobierno y sociedad están
coincidiendo para trabajar conjuntamente en aprovechar
nuestras oportunidades internas y las ventajas comparati-
vas que se derivan de la posición geográfica del país, eli-
minando la subsistencia de intereses ajenos a los naciona-
les y de sustituirlos por el interés de mejorar las
condiciones de vida de los individuos, su bolsillo y la so-
ciedad en su conjunto.

Sin embargo, requerimos de la garantía de ciertas condi-
cionantes que sumadas al compromiso de todos de asumir
nuestra responsabilidad social, política y económica; per-
mitan que nuestro crecimiento como nación de cara a los
desafíos del futuro, se consolide.

En lo educativo y cultural, México cuenta ya con una re-
forma estructural que nos permite construir estrategias de
generación de pensamiento culto, científico, investigativo
y de innovación tecnológica. De educar no sólo para ins-
truir, sino también para desprendernos del atraso histórico;
con una revisión sistemática y replanteamiento periódico
de nuestros planes de estudio y el compromiso de mante-
ner un elevado perfil en el educando y el egresado de nues-
tras instituciones de educación pública.

Sobre lo económico, nuestro país logrará gracias al paque-
te de reformas recientemente aprobadas, eliminar la depen-
dencia externa y multiplicar nuestras fuentes de ingresos
sanos y autosuficientes mediante una visión y proyección
de largo plazo; es decir con proyectos de nación y no con

planes sexenales de gobierno. Todo ello mediante una adi-
ción de los intereses públicos y privados en el apuntala-
miento del crecimiento sostenido.

En el contexto político, también el panorama mejora como
resultado de las reformas en la materia que consolidan la
fiscalización y la transparencia en el manejo de los recur-
sos; como parte del ejercicio de vigilar y garantizar el ade-
cuado desempeño de nuestros representantes. Garantiza
una democracia incluyente, efectiva y participativa, que
cuente con la profesionalización de los actores políticos y
el uso de la política como un medio constructivo en el que-
hacer nacional.

Finalmente y ligado a lo anterior, en el ámbito social nece-
sitamos asumir un enfoque que nos permita la revaloriza-
ción desde la familia, sustentado por una vigorosa voluntad
y educación cívica que nos recuerde que tenemos el dere-
cho de ser respetados pero también la obligación de respe-
tar. Pero sobre todo, como lo menciono en el párrafo que
antecede, de ejercer una verdadera cultura de corresponsa-
bilidad y actitud participativa.

Para ello, el 19 febrero de 2013, se presentó ante el pleno
de la Cámara de Diputados un punto de acuerdo para ex-
hortar a los congresos locales, la inclusión del enfoque par-
ticipativo de la sociedad en la elaboración de sus presu-
puestos para cada ejercicio fiscal.

Desafortunadamente, los tiempos legislativos motivaron
que se rechazara la propuesta, sin embargo tiene aún una
mayor vigencia.

En la argumentación se establecía que “la plena partici-
pación ciudadana en todos los ámbitos que implica a la
sociedad en su conjunto, es el resultado de contar con una
sociedad integrada por mujeres y hombres conocedores
de sus derechos y obligaciones; que se involucran y con-
tribuyen determinadamente y solicitan espacios con ma-
yor incidencia en todos los puntos donde se da la toma de
decisiones y la definición de las políticas públicas de su
interés, con la intención privilegiada de mejorar su cali-
dad y condiciones de vida.”1

Se afirmaba por igual que “actualmente, la participación
ciudadana puede presentarse en cualquier contexto de la vi-
da tanto en el ámbito social, jurídico, político y económico
de nuestro país; lo que la ha convertido en una proveedora
de vigencia y permanencia para la democracia incluyente y
participativa; ya que al alejarla de caer en el reducido papel



del discurso, hemos transformado al ciudadano no única-
mente en un vigilante activo de las autoridades y su desem-
peño, sino también en parte dinámica y corresponsable de la
toma de decisiones.”2

A pesar de haber transcurrido un año ya; la vigencia de la
argumentación está más consolidada que nunca, debido a
dos factores:

1. Contamos con un gobierno que privilegia la amplia
participación de la sociedad, y

2. La participación ciudadana dejó de ser resultado de la
iniciativa de la autoridad en turno y pasó a ser reflejo del
interés de la sociedad del actuar y desempeño de sus go-
bernantes, así como también en la conquista de espacios
en los lugares de toma de decisiones.

Por ello logramos en el nivel federal la construcción de
alianzas entre gobierno, sociedad y actores políticos; que
buscan el consenso y no la unanimidad, redituándonos re-
formas transversales en temas que anteriormente ni siquie-
ra se hubieran contemplado.

La experiencia de este ejercicio nos demuestra que el des-
arrollar una efectiva cultura participativa, nos garantiza lo
que afirmé desde la vez anterior: “los gobiernos al promo-
ver y garantizar una efectiva participación ciudadana, se
ven en la posibilidad de conocer más detalladamente los
problemas de sus ciudadanos, de compartir espacios de
acercamiento, encuentro, reflexión y trabajo; que motive
una mayor confianza hacia las instituciones y sus represen-
tantes, sustentando así la gobernabilidad requerida para to-
do gobierno incluyente.”3

No hay ninguna duda, la ciudadanía organizada y proposi-
tiva no sólo fortalece su civilidad sino también lo hace con
su perspectiva de desarrollo sostenido tanto a corto, me-
diano y largo plazo.

Por ello requerimos que este enfoque de una efectiva parti-
cipación ciudadana en la toma de decisiones que el actual
gobierno federal utilizó con total éxito, se consolide en un
tema medular que es de sumo interés para la sociedad: la
construcción de sus prepuestos económicos para cada ejer-
cicio fiscal, que año con año se da.

Para que así este valioso esfuerzo incluya en corresponsa-
bilidad a los tres niveles de gobierno; es decir el federal, es-
tatal y municipal, como también a esta soberanía que debe

asumir desde sus facultades el reto de apoyar este valioso
esfuerzo.

La sociedad en su conjunto debe participar por igual en res-
ponder año con año en qué y cómo gastar los recursos con
los que se dispone para la operación de políticas públicas
que nos beneficien a todos.

La integración de presupuestos participativos no puede ser
responsabilidad única del Poder Ejecutivo, se requiere que
los gobernadores, los presidentes municipales los represen-
tantes populares tanto federales como locales, los actores
políticos y la sociedad, participen de manera ordenada y
organizada.

Para que lo que mencioné con anterioridad sobre “el ámbi-
to de interacción instalado en las buenas prácticas entre au-
toridades y ciudadanos, adquirirá variadas y fecundas for-
mas de expresión con iniciativas conjuntas y propias, con
amplios rangos de profundidad y alcance, y sobre todo con
la posibilidad en el corto plazo de alcanzar los objetivos
que se pretenden; al transformar la administración, capta-
ción y gasto de los recursos públicos en servicios y bienes
para la comunidad en su conjunto; convirtiendo a este tipo
de presupuestos en una forma de amplia expresión de civi-
lidad.”4 Se dé a cabalidad y para el bien común.

Los presupuestos participativos resultado de una actitud
propositiva y no descalificadora de la sociedad, son el ca-
mino a seguir como parte central de la consolidación de la
democracia efectiva que el actual gobierno emprendió.

La prueba de la efectividad de la búsqueda de consensos,
está dada y nos benefició con reformas estructúrales que
antes se pensaban imposibles. Pasamos de lo posible a lo
deseable y no podemos detenernos nuevamente. La socie-
dad en su conjunto debe asumir con sus gobiernos la res-
ponsabilidad en la construcción del futuro que será para to-
dos.

Requerimos de una sociedad que participe, pero para ello
necesitamos el establecimiento claro en la ley de esta obli-
gación para todos por igual.

Con lo anterior, esta soberanía está obligada a asumir el
compromiso de impulsar y profundizar en los estados y sus
congresos locales, la integración de presupuestos participa-
tivos como una importante herramienta de expresión y par-
ticipación ciudadana.
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Por lo expuesto anteriormente, se somete a la considera-
ción del pleno de esta honorable Cámara de Diputados el
siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a los gobiernos esta-
tales y a sus congresos locales a que establezcan las bases
y mecanismos necesarios para garantizar la participación
ordenada y organizada de la sociedad y sus diversos gru-
pos, con la finalidad de establecer presupuestos económi-
cos con un enfoque participativo en sus ejercicios fiscales.

Notas:

1. Gaceta Parlamentaria, febrero 13 de 2013.

2. Gaceta Parlamentaria, febrero 13 de 2013.

3. Gaceta Parlamentaria, febrero 13 de 2013.

4. Gaceta Parlamentaria, febrero 13 de 2013.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de 2014.— Dipu-
tada María del Rocío Corona Nakamura (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen.

INFORMACION Y CONCIENTIZACION SOBRE EL
VIRUS DEL “EBOLA”

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa a establecer campañas informativas y de creación de
conciencia sobre el virus del ébola, los factores, los riesgos
y las medidas para prevenir el contagio, a cargo del dipu-
tado Martín Alonso Heredia Lizárraga, del Grupo Parla-
mentario del PAN

El que suscribe, diputado Martin Alonso Heredia Lizárra-
ga, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional en la Cámara de Diputados de la LXII legislatura
del honorable Congreso de la Unión, con fundamento en el
artículo 79, numerales 1, fracción II, y 2, del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a consideración de es-
te pleno la siguiente proposición con punto de acuerdo, por
el cual se exhorta a la Secretaría de Salud para crear cam-
pañas de información y concienciación sobre el virus inter-

nacional del ébola, factores, riesgos y medidas de protec-
ción para prevenir el contagio así como distribuirla a través
de los centros de Salud en todo el territorio nacional.

Exposición de Motivos

Día a día se incrementa el porcentaje de contagios a más te-
rritorios con el virus del ébola, ya que está considerado co-
mo sumamente mortal, la rapidez con la que provoca la
muerte y las zonas remotas donde se producen las infec-
ciones. Se transmite a los humanos a través del contacto
con un animal huésped infectado vivo o muerto (monos,
murciélagos, antílopes, etcétera) y se disemina de persona
a persona por el contacto con la sangre, tejidos, secreciones
y los fluidos corporales del sujeto infectado, y por el con-
tacto con equipo médico contaminado, tales como agujas.

La transmisión nosocomial es la propagación de una enfer-
medad dentro de un centro hospitalario, este tipo de trans-
misión ocurre con frecuencia durante los brotes de virus
del ébola. En la mayoría de los centros de salud de África
los pacientes son atendidos sin mascarilla, batas o guantes.
Además, cuando las agujas o jeringas que se utilizan pue-
den no ser del tipo desechable, si se contaminan con el vi-
rus y luego se vuelven a utilizar, muchas personas pueden
ser infectadas.

De hecho, si se produce la muerte del afectado por el virus,
el protocolo indica que no se le puede realizar la autopsia
por el alto riesgo de contagio por los fluidos de la víctima,
por lo que deberá ser incinerado.

El periodo de incubación de esta enfermedad oscila entre
dos y 21 días, después de los cuales ocurre el inicio de los
síntomas del ébola, aunque lo más habitual es que aparez-
can entre el octavo y el décimo día. Fiebre alta y repentina,
además como dolor de cabeza, molestias en las articulacio-
nes y fuertes dolores musculares, dolor de garganta y debi-
lidad generalizada, diarrea, vómitos y dolor de estómago,
aparición de una erupción rojiza en la piel, congestión con-
juntival (ojos rojos), alteración de la función renal y hepá-
tica, En algunos afectados pueden observarse hemorragias
internas y externas.

La razón por la cual algunas personas son capaces de recu-
perarse de ébola y otros no sigue siendo un misterio para
los científicos. Sin embargo, se sabe que los pacientes que
fallecen, por lo general no han desarrollado una respuesta
inmunológica significativa para el virus en el momento de
la muerte. 



Los síntomas del paciente y un interrogatorio exhaustivo
que incluya preguntas sobre viajes recientes a zonas endé-
micas del virus del ébola, malaria o influenza son de vital
importancia para dilucidar el diagnóstico de la infección
por virus del ébola.

Existen exámenes de laboratorio específicos que permiten
detectar la presencia del virus del ébola en la sangre o en el
suero, sobre todo en la fase aguda, como lo es la determi-
nación del ARN genómico o subgenómico; sin embargo, la
técnica más común para determinar la infección por este
virus es la detección de anticuerpos IgM e IgG por el mé-
todo ELISA de captura o sándwich, esta técnica es una
prueba inmunológica que está basada en la captura de los
anticuerpos presentes en el suero del paciente cuando reac-
cionan con una proteína del virus fijada a un pocillo de una
placa rectangular de poliestireno, un tipo especial de plás-
tico.

Otras pruebas de laboratorio como el hemograma pueden
aportar datos sugestivos de la infección, como los glóbulos
blancos que suelen estar disminuidos (leucopenia). Asimis-
mo, puede observarse elevación de la cifra de hematocrito,
que es una medida indirecta del estado de deshidratación
del paciente y las plaquetas que participan en la coagula-
ción, las cuales se encuentran disminuidas (lo que se cono-
ce como trombocitopenia). Más de la mitad de los pacien-
tes afectados desarrollan algún grado de hemorragia.

La OMS confirmó apenas que el pasado 1 de octubre del
año en curso un camarógrafo de la cadena estadunidense de
televisión NBC contrajo ébola durante la elaboración de un
reportaje en Liberia y será trasladado a los Estados Unidos
para su tratamiento; así también, el pasado 30 de septiem-
bre un brote más en Estados Unidos de una persona que se
infectó en Liberia y luego viajó a Texas, con estos ya van
cuatro estadounidenses se han contraído el virus. Y desde
marzo de este mismo año, se han registrado otros más en
Guinea Conakry, donde el número de afectados supera ya
los mil y se ha extendido por Liberia, Sierra Leona y Mali,
y en menor medida Nigeria. A día de hoy, la OMS ha reco-
nocido que el virus está fuera de control, debido sobre to-
do a la facilidad y rapidez que tiene para propagarse, por lo
que están haciendo todo lo posible a nivel regional e inter-
nacional para intentar prevenir su expansión a otras fronte-
ras. Asimismo, se está desaconsejando viajar –salvo casos
de extrema necesidad– a las zonas de África Occidental
más azotadas por este brote.

El ébola es una enfermedad infecciosa viral aguda que pro-
duce fiebre hemorrágica en humanos y primates (monos,
gorilas y chimpancé), causada por el virus del ébola, que se
describió por primera vez en el año 1976 por el doctor Da-
vid Finkes, cuando se presentaron varios casos de fiebre
hemorrágica en Zaire y Sudán. El nombre del virus se de-
be al río ébola, geográficamente ubicado en Zaire.

El virus del ébola es uno de los dos miembros de una fa-
milia de virus de ARN (ácido ribonucleico) llamado Filo-
viridae. Existen cinco serotipos del virus del ébola: ébola-
Zaire, ébola-Sudán, ébola-Costa de Marfil y
ébola-Bundibugyo. El quinto serotipo, el ébola-Reston, ha
causado enfermedad en los primates, pero no en humanos.
Es una infección que se caracteriza por una alta tasa de
mortalidad, que oscila entre el 50% y el 95% de los afecta-
dos. Debido a su naturaleza letal, este virus es considerado
como un arma biológica.

El ébola es difícil de determinar, porque suele presentarse
en forma de brotes o epidemia, sin embargo, en países co-
mo Estados Unidos la infección por este virus no es endé-
mica, aunque existen registros de varias personas que tra-
bajan en contacto directo con primates y que han adquirido
la infección por el tipo ébola-Reston; afortunadamente, es-
te tipo de virus no ha demostrado efectos patogénicos en
seres humanos. Otras personas en riesgo potencial son los
trabajadores de laboratorio y que lo hacen también con ani-
males infectados o con cultivos del virus en tejidos.

Países como Sudán y Zaire han registrado brotes en 1976,
con 284 casos y 151 fallecidos, y 318 casos 280 defuncio-
nes respectivamente, Inglaterra para ese mismo año regis-
tro un solo caso sin fallecidos; en el año 1979 se produce
un nuevo otro brote en Sudan con 34 casos y 22 fallecidos.
Hacia la década de los 90 se presentan casos en Filipinas
(3), Virginia y Texas (4); asimismo, durante los años 1994
al 2000, Gabón registró el mayor número de casos, con
más de 350 personas infectadas y alrededor de 280 falleci-
dos. En el año 2007, Uganda registra un nuevo brote de fie-
bre hemorrágica por virus del ébola con 149 infectados y
37 muertos. Este mismo país decretó a principios de octu-
bre de 2012 el fin del brote de fiebre hemorrágica del ébo-
la que se ha cobrado la vida de 17 personas, según datos de
la OMS.

En la actualidad no existe ningún medicamento dirigido a
combatir el virus del ébola, por lo tanto sólo se puede rea-
lizar tratamiento sintomático o medidas de apoyo. Entre
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ellas tenemos: para la fiebre, administrar Acetaminofén,
nunca tomar Aspirina (ácido acetilsalicílico) por el riesgo
que existe de manifestaciones hemorrágicas; también se
debe ingerir abundantes líquidos para evitar la deshidrata-
ción y guardar reposo en cama.

Si el paciente tiene manifestaciones hemorrágicas requeri-
rá la administración por vía endovenosa de líquidos, así co-
mo concentrado de plaquetas, factores de coagulación o de
transfusiones de sangre si existen pérdidas importantes.

Igualmente, dentro del tratamiento del ébola, es necesario
llevar un control estricto de los signos vitales como la fre-
cuencia cardiaca, el pulso y la presión arterial con el fin de
poder determinar cualquier signo indicativo de shock.

Actualmente, debido al virulento brote de ébola-Zaire que
está teniendo lugar en África Occidental, se está proce-
diendo a tratar a algunos pacientes con un suero experi-
mental conocido como ZMapp. Otras compañías farma-
céuticas trabajan contrarreloj para dar con una vacuna
efectiva para luchar frente este virus.

Según las recomendaciones de la Organización Mundial de
la Salud (OMS) el control y prevención del virus del ébola
se basa en tres pilares fundamentales:

*Controlar la infección en animales: actualmente no hay
vacunas dirigidas a prevenir la infección por virus del ébo-
la-Reston en animales, es por ello que se deben aplicar mé-
todos químicos de desinfección utilizando hipoclorito de
sodio y otros detergentes de forma regular en las granjas de
animales como monos y cerdos. Ante la sospecha de cual-
quier brote del virus los animales deben ponerse en cua-
rentena o podrían incluso sacrificarse para evitar la trans-
misión a seres humanos.

*Disminuir el riesgo de la infección humana: al no existir
una vacuna para seres humanos ni tampoco un tratamiento
específico contra la infección por el virus del ébola la edu-
cación de la población en riesgo es un arma fundamental.
Se deben implementar campañas de concienciación sobre
los distintos factores de riesgo y las medidas de protección
frente a ellos. En ciertos países africanos, al Ocurrir un bro-
te de ébola se activan mecanismos de información y difu-
sión de mensajes para reducir los riesgos de transmisión,
los cuales deberán enfocarse en los siguientes aspectos co-
mo son el disminuir el contacto con animales salvajes que
pudieran estar infectados como simios, monos y algunos ti-
pos de murciélagos. Evitar el consumo de carne cruda, em-

pleo de guantes y prendas protectoras para manipular ani-
males, utilizar guantes, mascarillas y batas especiales para
disminuir el riesgo de transmisión de persona a persona co-
mo consecuencia del contacto estrecho con personas infec-
tadas, en particular con sus líquidos corporales, además de
lavarse las manos frecuentemente, sobre todo después de
visitar a familiares enfermos en el hospital, así como des-
pués de haber cuidado a enfermos en el hogar.

En las últimas horas se sabe que países como Cuba, China
y Estados Unidos enviarán a personal experto para apoyo a
culminar con este virus con el objetivo es equipar a todos
los países con sistemas de laboratorio y vigilancia sanitaria
para detectar patógenos así como operaciones de emergen-
cia que puedan controlar un brote con rapidez.

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta a la Secretaria de
Salud a crear campañas de información y concientización
sobre el virus internacional del ébola, factores, riesgos y
medidas de protección para prevenir el contagio así como
distribuirla a través de los centros de salud y medios de Co-
municación masivos en todo el territorio nacional. 

Dado en la Cámara de Diputados, a 21 de octubre de 2014.— Diputado
Martín Alonso Heredia Lizárraga (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Salud, para dictamen.

ELIMINACION DEL TRAMITE DE COMPROBACION
DE SUPERVIVENCIA A LOS PENSIONADOS Y
JUBILADOS

«Proposición con punto de acuerdo, a efecto de que el
IMSS adopte medidas a fin eliminar el trámite de compro-
bación de supervivencia para pensionados y jubilados, a
cargo del diputado José Francisco Coronato Rodríguez, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Diputado José Francisco Coronato Rodríguez, integrante
de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, de con-
formidad con lo dispuesto en los artículos 71, fracción II, y
6, fracción I, 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, somete a consideración del pleno el siguiente pun-
to de acuerdo de urgente y obvia resolución a efecto de que
el Instituto Mexicano del Seguro Social adopte las medidas



necesarias para eliminar el trámite de comprobación de su-
pervivencia a los pensionados y jubilados por representar
un sector social vulnerable y lo cual transgrede sus dere-
chos fundamentales, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La seguridad social nace en Alemania, en la época del Can-
ciller Otto von Bismarck, con la Ley del Seguro de Enfer-
medad, en 1883.

En México, la seguridad social tiene como antecedente la
Constitución Política del 5 de febrero de 1917 en el artícu-
lo 123 fracción XXIX, que establece: “Se considera de uti-
lidad social el establecimiento de cajas de seguros popula-
res de invalidez, de vida, de cesación involuntaria del
trabajo y de otras con fines análogos para lo cual el go-
bierno federal, como el de cada estado, deberán fomentar
la organización de instituciones de esta índole, para difun-
dir e inculcar la previsión popular”. Derivado de lo ante-
rior, se crearon institutos especializados para la atención de
los trabajadores, que dependiendo del tipo de empresa en la
que laboraban era la naturaleza de la institución que los
respaldaba. 

De esta forma nacieron las siguientes instituciones:

IMSS, Instituto Mexicano del Seguro Social.

ISSSTE, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado.

ISSFAM, Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas
Armadas Mexicanas.

Infonavit, Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores.

Fovissste, Fondo para la Vivienda del Instituto de Segu-
ridad y Servicios Sociales de los Trabajadores.

El objetivo de la seguridad social es ofrecer protección a
las personas que están en la imposibilidad (temporal o per-
manente) de obtener un ingreso, o que deben asumir res-
ponsabilidades financieras excepcionales para que puedan
seguir satisfaciendo sus principales necesidades, para lo
cual se les proporciona seguro social. Estos servicios o be-
neficios incluyen típicamente la provisión de pensiones de
jubilación, seguro de incapacidad, pensiones de viudez y
orfandad, cuidados médicos y seguro de desempleo, sin

embargo, el término es también usado para referirse a la se-
guridad básica, tales como comida, educación y cuidados
médicos.

La Organización Internacional del Trabajo (OIT), en un
documento publicado en 1991 denominado “Administra-
ción de la seguridad social”, definió la seguridad social co-
mo:

“La protección que la sociedad proporciona a sus miem-
bros, mediante una serie de medidas públicas, contra las
privaciones económicas y sociales que, de no ser así,
ocasionarían la desaparición o una fuerte reducción de
los ingresos por causa de enfermedad, maternidad, acci-
dente de trabajo, o enfermedad laboral, desempleo, in-
validez, vejez y muerte; y también la protección en for-
ma de asistencia médica y de ayuda a las familias con
hijos”.

Asimismo, la seguridad social es considerada como un de-
recho en la Carta Internacional de Derechos Humanos,
donde claramente se expresa:

Artículo 22

Toda persona, como miembro de la sociedad, tiene de-
recho a la seguridad social, y a obtener, mediante el es-
fuerzo nacional y la cooperación internacional, habida
cuenta de la organización y los recursos de cada Esta-
do, la satisfacción de los derechos económicos, socia-
les y culturales, indispensables a su dignidad y al libre
desarrollo de su personalidad.

De lo anterior se puede inferir que la seguridad social es un
derecho de todas y todos los mexicanos que el Estado, co-
mo institución, está obligado a brindar en un plano de
igualdad, sin hacer distinción de edad, sexo, religión, pre-
ferencias, ni de ninguna otra índole, incluyendo la institu-
ción a la cual esté afiliado para recibir éste servicio, en los
términos que permita satisfacer sus necesidades bajo el res-
peto irrestricto de la dignidad humana.

Lo anterior se menciona toda vez que a partir del mes de
Mayo del presente del año el Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE)
estableció que más de un millón de Jubilados y Pensiona-
dos que son ex trabajadores del Estado y cerca de cuatro
millones contando los familiares, no estarán obligados al
pase de vigencia o de revista como es comúnmente cono-
cido el trámite de vigencia para verificar que si aún se en-
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cuentran con vida éstas personas, lo cual no sólo es indig-
nante, sino en ocasiones por sus circunstancias físicas par-
ticulares les es casi imposible realizarlo.

La institución consideró que el obligar a las personas adul-
tas a trasladarse físicamente a las oficinas o clínicas co-
rrespondientes para realizar el trámite de “pase de vigen-
cia”, y que en algunos casos se tenían que auxiliar de
ambulancias para poder llegar al lugar donde se debería de
cumplir con el trámite resulta innecesario, ya que existen
mecanismos para verificar que aún están con vida, como lo
son una serie de convenios de colaboración para el inter-
cambio de información con instituciones como Consejo
Nacional de Población.

El pase de vigencia de los jubilados se realizaba en dos pe-
riodos del año, del 3 de febrero al 15 de abril y del 1 de
agosto al 15 de octubre de cada año, teniendo en cuenta que
se deben de realizar dos veces al año. Eliminando de esta
manera la presencia física en las instalaciones del Instituto
a los jubilados.

Ahora bien, de acuerdo a la Ley del Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado en su
Artículo 214 en la fracción X:

“Artículo 214. Corresponde a la Junta Directiva: la
Junta Directiva en su atribución:

…

X. Dictar los acuerdos que resulten necesarios para
otorgar los beneficios previstos en los seguros, pres-
taciones y servicios establecidos en esta Ley;

Congruentemente, se instruyó a la Dirección de Prestacio-
nes Económicas, Sociales y Culturales del Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Esta-
do, llevara a cabo las acciones necesarias para la
verificación del estatus de los pensionados y jubilados, sin
que tengan que presentarse en las instalaciones del Ins-
tituto. Así como la creación de un Centro de Estudios y
Apoyo a la Tercera Edad a escala nacional, lo cual no sólo
dicho acuerdo refrenda su respeto a dichos beneficiarios,
sino además representa un precedente muy importante.

Como consecuencia, las personas serán visitados en sus
hogares por el personal del Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE); es
importante hacer notar que el beneficio de las personas de

la tercera edad, teniendo en cuenta que son las personas
más desprotegidas a causas de sus dolencias y las condi-
ciones físicas que naturalmente se dan por el trascurso de
la vida.

El envejecimiento es comúnmente una experiencia fisioló-
gica de un progresivo declive en las funciones orgánicas y
psicológicas como una pérdida de las capacidades senso-
riales y cognitivas, por estas razones el tener que acudir a
las oficinas o clínicas del Instituto para dar cuenta de que
aún se encuentran vivos para poder tener derecho de seguir
cobrando sus respectivos pagos y que dependen de ellos
para mantenerse, en base a un derecho fundamental, resul-
ta en ocasiones un verdadero esfuerzo y desgaste innecesa-
rio.

Se considera a las personas de 60 a 74 años como de edad
avanzada; de 75 a 90 viejas o ancianas, y las que sobrepa-
san los 90 se les denomina grandes viejos o grandes longe-
vos.1 A todo individuo mayor de 60 años se le llamara de
forma indistinta persona de la tercera edad, aunado a lo an-
terior, es importante destacar que gran mayoría de los an-
cianos utiliza bastón, caminadora o silla de ruedas para su
movilidad.

Lo anterior fue posible gracias a que la Junta Directiva del
ISSSTE, con el respaldo unánime de las representaciones
sindicales de la Federación de Sindicatos de Trabajadores
al Servicio del Estado (FSTSE), Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (SNTE), Federación Democráti-
ca de Sindicatos de Servidores Públicos (FEDESSP), Con-
federación Nacional de Trabajadores Universitarios
(CONTU) y Sindicato de Trabajadores del Gobierno del
Distrito Federal (STGDF) aprobó formalmente el 29 de
abril del 2014, en su sesión ordinaria 1344 presidida por el
Director General, Sebastián Lerdo de Tejada, la cancela-
ción del pase de vigencia presencial para cerca de un mi-
llón de jubilados y pensionados.

En nuestro país existe la Ley de los Derechos de las Perso-
nas Adultas Mayores, en la cual establece en su artículo 14
fracción segunda que se desarrollan los lineamientos, me-
canismos e instrumentos para la organización y funciona-
miento de las instituciones de atención a las personas adul-
tas mayores. Es por ello que es necesario implementar en
el Instituto Mexicano del Seguro Social los mismos meca-
nismos como lo realizó el Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) pa-
ra lograr una equidad normativa.



Ahora bien, tomando en consideración que la Ley del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social, establece en su artículo
264 fracción XIV que corresponde al Consejo Técnico del
propio Instituto conocer y resolver todos aquellos asuntos
que por su importancia y trascendencia, como lo es el caso
en particular que nos ocupa, siendo el de respetar la digni-
dad de las y los pensionados y jubilados, tomando en con-
sideración las circunstancias particulares físicas que su ca-
so les representa el comparecer en forma regular para dar
testimonio de su propia existencia, lo cual no solamente es
indigno, sino violatorio de sus derechos humanos, aunado
que ésta medida ya ha sido implementada por otra institu-
ción de seguridad social como lo es el Instituto de Seguri-
dad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y
el no hacerlo, resulta discriminatorio.

Derivado de lo anterior someto a consideración de esta ho-
norable Cámara de Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Que por conducto de la Mesa Directiva de esta ho-
norable soberanía, se exhorte de manera respetuosa al titu-
lar del Instituto Mexicano del Seguro Social, a adoptar las
medidas pertinentes para eliminar el trámite de comproba-
ción de supervivencia a los pensionados y jubilados por re-
sultar violatorio de sus derechos fundamentales, tal y como
ocurrió con el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado. Para lo cual se deberán im-
plementar los mecanismos de verificación que respeten sus
derechos humanos. 

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Nota:

1 Según datos de la Organización Mundial de la Salud.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 21 días del mes de
octubre de 2014.— Diputado José Francisco Coronato Rodríguez (rú-
brica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Social, para dicta-
men. 

EMITA EL REGLAMENTO DE LA LEY GENERAL DE
PESCA Y ACUACULTURA SUSTENTABLES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a emitir el Reglamento de la Ley Ge-
neral de Pesca y Acuacultura Sustentables, a cargo de la
diputada Landy Margarita Berzunza Novelo, del Grupo
Parlamentario del PRI

La suscrita Landy Margarita Berzunza Novelo, diputada
federal de la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, con fundamento en los artí-
culos 6, numeral 4, fracción I, y artículo 79, sección terce-
ra, numeral 1, fracción 2, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a la consideración de esta honorable
asamblea, la siguiente proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta al Ejecutivo federal para que se dé
cumplimiento al transitorio sexto de la Ley General de Pes-
ca y Acuacultura Sustentables y se emita el reglamento de
dicha ley, por haberlo ordenado así el citado precepto, al te-
nor de las siguientes

Consideraciones

Con fecha 24 de julio de 2007 se publicó en el Diario Ofi-
cial de la Federación el decreto por el que se expidió la Ley
General de Pesca y Acuacultura Sustentables, ordenamien-
to que cobró vigencia el 22 de octubre de ese mismo año,
por disponerlo así el Transitorio Primero del decreto, al de-
finir noventa días de vacatio legis previa a su vigencia.

No obstante la falta del Reglamento de la Ley General de
Pesca y Acuacultura Sustentables, el propio legislativo dis-
puso que entretanto se expida el nuevo, continuaría vigen-
te el Reglamento de la Ley de Pesca publicado en el Diario
Oficial de la Federación el 29 de septiembre de 1999, en lo
que no contravenga las disposiciones de la Ley General, vi-
gente a partir de octubre de 2007.

Es conocido de la ciudadanía que las precisiones que debe
normar el reglamento que el Ejecutivo Federal emita im-
pactan y afectan al sector pesquero y acuícola del país, toda
vez que mientras que la ley vigente obliga a contar con un
Registro Nacional de Pesca y Acuacultura, el artículo 122
en su tercer párrafo de la Ley General prevé que la organi-
zación y funcionamiento de dicho Registro se determinarán
en las disposiciones reglamentarias que deriven de la propia
Ley. Y continúa el referido párrafo con la indicación de que
el Inapesca, el Senasica y los gobiernos de las entidades fe-
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derativas contribuirán a la integración, actualización y fun-
cionamiento del Registro, en la forma y términos que esta-
blezcan las disposiciones aplicables.

Para ser más claros, el actual Reglamento de la Ley de Pes-
ca vigente, únicamente se refiere a un registro nacional de
pesca y a la opción, con el término podrá, que no la obli-
gación, de la Secretaría del Ramo a inscribir en el Registro
Nacional de Pesca a los acuacultores que no requieran con-
cesión, permiso o autorización. Es ampliamente conocido
que actualmente, hasta para acceder a algún tipo de apoyo
de programas en concurrencia, se requiere de la inscripción
en el registro nacional de pesca o acuícola.

La vigente Ley General de Pesca y Acuacultura Sustenta-
bles impone a las actividades pesquera y acuícola la nece-
sidad de que, quienes se dediquen a ellas, sean de naturale-
za comercial, de fomento, didáctica o deportivo-recreativa
requieren de permiso o concesión, luego entonces, es im-
perativo que se emitan el o los Reglamentos de la Ley vi-
gente, con la finalidad de que los servidores públicos a
quienes corresponde su aplicación cuenten con un elemen-
to normativo que les permita completar los programas en
materia de ordenamiento pesquero y acuícola y a las auto-
ridades estatales con atribuciones concurrentes, de atender
con precisión cada aspecto que la Ley General aborda y, a
los productores a quienes se dirige, dar cumplimiento en
tiempo y forma con sus obligaciones.

Se encuentran en el texto de la vigente Ley General de Pes-
ca y Acuacultura Sustentables múltiples remisiones a lo
que el o los reglamentos dispongan u ordenen, y otro claro
ejemplo es el funcionamiento e integración del Promar, fi-
gura que bajo la modalidad de “Fondo” establece la Ley.
Sin embargo, es preciso que en el Reglamento de la Ley se
describan las funciones, formalidades para acceder a sus
recursos, términos para su funcionamiento, rotación de los
integrantes del “Comité Mixto” que lo operará, aspectos
todos que serían, materia del reglamento de la ley, o de un
reglamento específico para su operación.

En mérito del término vencido en demasía sin que se haya
pronunciado algún legislador para realizar modificaciones
al transitorio que otorgó seis meses al Presidente de la Re-
pública, titular del Ejecutivo federal para que emita el
acuerdo correspondiente, someto a la consideración de es-
ta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal para que, a través de
su titular, el Presidente de la República, emita el acuerdo
por el que se expida el Reglamento de la Ley General de
Pesca y Acuacultura Sustentables, publicada el 24 de julio
de 2007, con vigencia a partir del 22 de octubre de 2007.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de 2014.— Dipu-
tada Landy Margarita Berzunza Novelo (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Pesca, para dictamen.

ESTADO ACTUAL Y LA PROSPECTIVA DEL PERSONAL
CAPACITADO MEXICANO CON QUE CUENTA
LA INDUSTRIA PETROLERA, PETROQUIMICA Y
QUIMICA NACIONAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Instituto Mexicano del Petróleo a difundir en el sitito ofi-
cial de internet el estado actual y la prospectiva del perso-
nal capacitado nacional con que cuentan las industrias pe-
trolera, petroquímica y química para llevar a cabo las
actividades y funciones desprendidas de la reforma consti-
tucional en materia energética, a cargo de la diputada Mir-
na Esmeralda Hernández Morales, del Grupo Parlamenta-
rio del PRI

La suscrita, Mirna Esmeralda Hernández Morales, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional en la LXII Legislatura del Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6,
numeral 1, fracción I, y 79, numerales 1, fracción II, y 2,
fracciones I, III, IV y VI, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración del pleno proposición
con punto de acuerdo, de urgente u obvia resolución, al te-
nor de las siguientes

Consideraciones

Gracias a los intensos informes, debates y consultas que se
realizaron en torno a la aprobación de la reforma energéti-
ca, es de todos conocido que nuestro país es líder en la ex-
plotación de pozos petroleros ubicados en aguas someras,
es decir, aquellas que se encuentran en zonas marinas cuya
profundidad máxima es de 500 metros bajo el nivel del



mar; pero los yacimientos existentes a mayor profundidad
apenas han sido explorados por Petróleos Mexicanos (Pe-
mex).

Lo anterior se debe a la imposibilidad, tanto tecnológica
como económica, de la paraestatal para poder explorar los
yacimientos existentes a mayor profundidad o en cuerpos
pétreos. La maquinaria y la tecnología de punta requeridas
para hacerlo necesitan que se destine una gran cantidad de
fondos monetarios al efecto. Es cierto que el presupuesto
que se le otorga a Pemex bastaría para realizar los trabajos
tendientes a la obtención de ese petróleo, pero no garanti-
zaría resultados favorables y simultáneamente se descuida-
ría la extracción que, en gran medida, sostiene la economía
mexicana.

Ahora bien, una de las principales consecuencias de la re-
forma energética publicada el 20 de diciembre del año pa-
sado en el Diario Oficial de la Federación, es la inminente
posibilidad de que las reservas petroleras contenidas en
aguas profundas, ultraprofundas o en rocas de lutitas, sean
exploradas, extraídas, refinadas, transportadas, almacena-
das y distribuidas gracias a la inversión que las empresas
particulares lleguen a concretar.

En los últimos años, la producción petrolera en la que se es
líder, ha experimentado un decremento que se espera re-
vertir con la obtención del hidrocarburo existente en cada
una de las zonas anotadas. Para lograrlo, las empresas par-
ticulares, nacionales y extranjeras podrán invertir el capital
y proporcionar la tecnología necesaria para realizar aque-
llas actividades que no sólo involucran la exploración de
yacimientos, la perforación de pozos y la extracción de pe-
tróleo, sino el diseño y la construcción de la infraestructu-
ra superficial y submarina necesaria para ello y para alma-
cenarlo, transportarlo y distribuirlo.

Para ejemplificar lo anterior podemos remitirnos al caso de
las rocas lutitas, que contienen en su interior además de gas
shale, un alto volumen de petróleo y cuya fractura requie-
re de mecanismos hidráulicos y una tecnología ad hoc pa-
ra liberar, con la mayor oportunidad y eficiencia, la mayor
cantidad posible del hidrocarburo, y por su alto costo sólo
se encuentra en poder de las empresas petroleras especiali-
zadas en la extracción de tal petróleo.

La participación de las empresas particulares traerá como
consecuencia lógica un considerable incremento de opor-
tunidades de empleo en todas las ramas relacionadas con

los procesos ubicados entre la exploración de los yaci-
mientos y la distribución del hidrocarburo o alguno de sus
derivados.

Entre ellas podemos señalar a la ingeniería química que
proporcionan aquellos profesionales con los conocimientos
necesarios para caracterizar los yacimientos y determinar
la cantidad de hidrocarburos que contienen; programar y
dirigir la perforación y explotación de pozos, además de
instalar los mecanismos artificiales necesarios para hacerlo
y darles el debido mantenimiento; verificar las operaciones
de inyección de fluidos en procesos de recuperación se-
cundaria y mejorada de hidrocarburos; describir, analizar e
interpretar la información obtenida en los procesos de ex-
tracción; vigilar la correcta conducción del hidrocarburo
desde el subsuelo hasta la superficie, además, puede reali-
zar un análisis económico y de factibilidad de los proyec-
tos relacionados con la explotación de hidrocarburos y di-
rige su puesta en operación.

Por otra parte, los ingenieros petroquímicos están capacita-
dos técnica y científicamente para crear o modificar tecno-
logías para la explotación y transformación de los hidro-
carburos, métodos nuevos y perfeccionados para el
tratamiento inicial y refinación del petróleo, controlar los
procesos de producción de polímeros y de insumos para las
industrias de pinturas, lacas, barnices, fertilizantes, insecti-
cidas, etc.; realizar el control de calidad de los productos
derivados de los hidrocarburos y los procesos de síntesis,
caracterización y aplicación de productos petroquímicos
para usos en la industria química, entre otros.

Pero además de estas carreras que están íntimamente rela-
cionadas y especializadas con la rama petrolera, su opera-
ción práctica necesita de una coadyuvancia interdisciplina-
ria. Por ello, las plazas laborales también requerirán de
ingenieros químicos, geólogos, físicos e inclusive econo-
mistas, matemáticos, ingenieros mecánicos y electrónicos
que participen en toda la gama de actividades previas al
consumo de combustibles o derivados del petróleo e inclu-
so en la transportación de los mismos, para desarrollarse en
tierra y en barcos o plataformas perforadoras.

El creciente mercado de empleo que se vislumbra para el fu-
turo próximo nos incita a contar con una información fide-
digna y constatable que nos haga evidente la situación que
guarda el talento mexicano en relación con los nuevos re-
querimientos que traerá consigo la reforma energética y la
inversión de las empresas particulares.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 22 de octubre de 2014 / Anexo VII35



Año III, Primer Periodo, 22 de octubre de 2014 / Anexo VII Diario de los Debates de la Cámara de Diputados36

Las disposiciones del artículo 2 tanto del decreto que crea
al Instituto Mexicano del Petróleo como organismo des-
centralizado como del estatuto orgánico que lo rige, seña-
lan que entre los principales objetivos de dicho Instituto se
encuentra la prestación de los servicios especializados que
la industria petrolera, petroquímica o química requiera,
además de la formación y capacitación de los profesionales
calificados para prestarlos.

El mencionado precepto del estatuto orgánico señala a la
letra:

Artículo 2. El Instituto tiene por objeto la investigación y
el desarrollo tecnológicos requeridos por las industrias
petrolera, petroquímica y química, la prestación de servi-
cios técnicos a las mismas, la comercialización de pro-
ductos y servicios tecnológicos resultantes de la investi-
gación, así como la formación de recursos humanos
altamente especializados en las áreas de su actividad, me-
diante

I. La investigación científica básica y aplicada;

II. El desarrollo de disciplinas de investigación básica
aplicada;

III. El desarrollo de nuevas tecnologías y procesos;

IV. La realización de estudios técnicos y económicos;

V. La ejecución de proyectos de nuevas instalaciones in-
dustriales;

VI. La prestación de servicios de carácter tecnológico;

VII. Las actividades necesarias para llevar los desarro-
llos tecnológicos propios, hasta un nivel de industriali-
zación, mientras dure la etapa de experimentación y per-
feccionamiento de los procesos y productos;

VIII. El otorgamiento de asistencia técnica a los usua-
rios de los procesos, equipos o productos, resultantes de
su tecnología;

IX. El establecimiento de relaciones de información y
colaboración científica y tecnológica, con entidades na-
cionales y extranjeras;

X. La difusión de desarrollos científicos y su aplicación
en la técnica petrolera;

XI. La elevación de los conocimientos teóricos y el me-
joramiento de las habilidades prácticas, logrados con la
capacitación del personal obrero, administrativo y técni-
co;

XII. La realización de programas de prácticas estudian-
tiles y profesionales en la industria petrolera nacional;

XIII. La realización de planes de perfeccionamiento y
de capacitación superior de los profesionales;

XIV. La formación de especialistas, maestros, doctores
e investigadores en las áreas de su actividad;

XV. La contratación y ejecución de obras y la prestación
de los servicios propios de los fines que constituyen sus
objetivos tanto dentro del territorio nacional como en
otros países;

XVI. La comercialización de los productos y servicios
resultantes de las actividades de investigación y desa-
rrollo tecnológico; y

XVII. Cualesquiera otros medios conducentes al objeto
señalado.

El Instituto Mexicano del Petróleo fue creado con la inten-
ción, por una parte, de formar a los investigadores y reali-
zar las investigaciones que requiere el desarrollo tecnoló-
gico de la industria petrolera y petroquímica y por otra, con
la de formar especialistas cada vez mejor preparados que
con su eficacia y eficiencia hicieran progresar a Pemex
manteniéndola a la vanguardia.

El segundo punto es desarrollado capacitando al talento que
haya cursado las carreras que pueden requerirse en el com-
plejo proceso de extracción de petróleo, pero además, im-
partiendo estudios de posgrado para formar especialistas de
excelencia tanto en los ramos de la ingeniería como de cien-
cias. Las especializaciones, maestrías y doctorados involu-
cran tanto procesos administrativos como productivos y se
abocan a muy diversos ámbitos como mecánica de fluidos,
sistemas flotantes y de amarre de embarcaciones, asegura-
miento de flujo, ductos y risers, equipos submarinos, ocea-
nografía, meteorología, hidrodinámica, geotecnia, perfora-
ción, procesado e interpretación de métodos geofísicos,
interpretación petrofísica de registros de pozos, selección de
materiales metálicos y no metálicos, comportamiento mecá-
nico estructural, corrosión de metales, tecnologías de proce-
so, tecnologías de catalizadores, etcétera.



La finalidad es que los técnicos formados en sus instalacio-
nes sean punta de lanza en la tecnología y procesos petrole-
ros (que incluye su seguridad, mantenimiento y distribu-
ción), además de toda la infraestructura que los rodea y de
su inherente transformación industrial traducida en el com-
bustible indispensable para la vida diaria y la inmensidad de
productos que se obtienen del “oro negro”.

Ahora bien, el objetivo del presente punto de acuerdo es
que se haga pública la información en el sitio oficial de in-
ternet, que permita vislumbrar si los esfuerzos llevados a
cabo por el Instituto Mexicano del Petróleo colman los re-
querimientos que las nuevas tecnologías y procedimientos
utilizados en la exploración y extracción del hidrocarburo
ubicado a grandes profundidades submarinas o en rocas lu-
titas necesitarán.

Justo es señalar que la presente proposición con punto de
acuerdo no pretende solicitar información a dependencia
gubernamental alguna, siendo coherente con lo prescrito el
artículo 79, numeral 3, fracción III, del Reglamento de la
Cámara de Diputados.

Su objetivo principal es hacer pública la información sobre
el estado actual del personal humano capacitado en la in-
dustria del petróleo; ello, a fin de que el Estado mexicano
aproveche a los talentos nacionales, con estudios superio-
res en la materia, informándolos sobre los nuevos requeri-
mientos del mercado laboral.

Pemex estima que para 2016 se requerirán los servicios de
85 geocientíficos y 135 ingenieros petroleros cada año, y la
necesidad de saber si los profesionales y técnicos mexica-
nos serán capaces de afrontar ese gran reto se torna im-
prescindible.

En virtud de lo anterior, se somete a consideración de esta
soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta al Instituto Mexicano del Petróleo, órgano descen-
tralizado de Petróleos Mexicanos, a hacer pública la infor-
mación en su sitio oficial de internet sobre el estado actual
y la prospectiva del personal capacitado mexicano con que
cuentan las industrias petrolera, petroquímica y química
nacionales para llevar a cabo las diversas actividades y
funciones que se desprenden de la reforma constitucional
en materia energética.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de 2014.— Dipu-
tada Mirna Esmeralda Hernández Morales (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

GARANTICE QUE EL COSTO DE LA TONELADA DE
MAIZ NO SE DEPRECIE A FUTURO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Sagarpa, para que a través de la Agencia de
Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados
Agropecuarios, se garantice que el costo de la tonelada de
maíz no se deprecie a futuro, a cargo del diputado Martín
Alonso Heredia Lizárraga, del Grupo Parlamentario del
PAN.

El que se suscribe diputado federal, Martín Heredia Lizá-
rraga, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional en la Cámara de Diputados de la LXII Le-
gislatura del Honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en los artículos 3, fracción XVIII; 6, fracción
I; 62; 76, fracción IV y 79, numeral 1, fracción II del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, someto a considera-
ción del Pleno de esta Cámara de Diputados del Honorable
Congreso de la Unión, la siguiente proposición con punto
de acuerdo por el cual se exhorta al titular de la Secretaría
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación para que a través de la Agencia de Servicios a la
Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecua-
rios de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo
Rural, Pesca y Alimentación, a fin de que el costo de la to-
nelada de maíz no se deprecie a futuro, al tenor de las si-
guientes:

Consideraciones

De conformidad con las estimaciones de la Bolsa de Chi-
cago los valores actuales de los precios de la tonelada del
maíz son los más bajos de los últimos cuatro años. En este
contexto, la tonelada del precio del maíz se estima que el
cierre a octubre del 2014 es de 132,18 y de 136,41 dólares
por tonelada, equivalentes. En este segmento negativo
–dentro de un contexto bajista que se extiende desde mayo
pasado–, los fondos especuladores liquidaron 20 mil con-
tratos de maíz, equivalentes a 2,54 millones de toneladas.1

Los precios actuales del maíz, al día 13 de octubre del
20142, de conformidad con los datos proporcionados por
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la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo
de Mercados Agropecuarios de la Secretaría de Agricultu-
ra, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, son
los siguientes:

En relación con el caso mexicano, de acuerdo a los propios
datos de Aserca, el precio asegurado de la tonelada de ma-
íz en el país es de 4 mil 440 pesos por 809 mil toneladas
bajo contrato. Mientras tanto, que el precio ordinario de la
tonelada en el mercado pecuario es de alrededor de 3 mil
pesos.

Asimismo, es importante destacar que el precio de la to-
nelada del maíz ha tenido una disminución constante en
su valor, de acuerdo a los indicadores de la Bolsa de
Chicago, en agosto de 2013 el precio de la tonelada del
maíz era de 212.10 USD, lo cual significa una caída del

FUENTE: ASERCA



precio del 52 por ciento con respecto a la tonelada de
maíz sur central de dicha Bolsa.

Es importante destacar que, durante el año pasado
2013, la Sagarpa otorgó un subsidio de 200 pesos por to-
nelada a los productores de maíz en el país para man-
tener la estabilidad de los precios.3

El titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, durante su
comparecencia ante integrantes de las Comisiones Uni-
das de Agricultura; Sistemas de Riego y Ganadería de
la Cámara de Diputados, en el marco de la glosa del II
Informe de Gobierno del Presidente de la República,
ocurrida el pasado 19 de septiembre, en relación con el
maíz únicamente señaló lo siguiente:

“(...) Actualmente se está llevando a cabo el seguimien-
to de 10 productos sensibles: maíz, frijol, trigo, sorgo,
azúcar, huevo, leche, pollo, carne de res y carne de cer-
do.

(...) Para este año agrícola se estima alcanzar un nue-
vo récord de producción de 193 millones de toneladas,
destacando las buenas cosechas de maíz, sorgo y frijol,
lo cual ha permitido avanzar en la meta de producir el
75 por ciento de los principales granos y oleaginosas
(...)4”

Por lo anterior, existe una falta de pronunciamiento de di-
cha dependencia respecto a las acciones que se emprende-
rán para mitigar la disminución de los precios del maíz por
parte del Gobierno de la República.

Contexto del precio del maíz a nivel internacional

Un incremento de casi 30 por ciento en la oferta de maíz
para el periodo 2013-2014 en Estados Unidos, llevó al ce-
real a registrar su mayor caída semanal desde septiembre
del año pasado.

El mundo está repleto de maíz, hoy en día existe un exce-
so de inventarios por parte de los principales productores
del grano, como Estados Unidos, que también es el princi-
pal exportador.

Analistas coinciden en que Estados Unidos tendrá en este
ciclo una cosecha abundante, lo cual traerá consigo una
mayor presión a los precios de los granos en los meses o

años por venir, según publicó el diario británico Financial
Times, en su edición electrónica de este jueves.

“La cosecha de granos es muy buena. Se romperá el récord
este año”, comentó al FT Chris Gadd, analista de granos en
Macquarie.

La cosecha de granos de Estados Unidos será crucial para
restaurar los inventarios agrícolas en el mundo, los cuales
fueron sacudidos por las fuertes lluvias de los últimos años.

Según la publicación de origen británico, el mundo no se
enfrenta a una abundancia de granos, pero por lo menos los
inventarios se acercan a niveles que traerán tranquilidad a
las autoridades encargadas de las políticas alimentarias de
los países, pero aburrimiento para los traders de los com-
modities agrícolas.

En todo el hemisferio norte el clima ha beneficiado este
año a las cosechas de maíz, por lo que se estima que los
principales productores del grano tengan sobreproducción
en niveles récord.

En China, el segundo productor mundial de maíz, las auto-
ridades han estado luchando para administrar el excedente,
al tiempo que estiman una cosecha récord.

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (US-
DA), en su último análisis publicado el pasado 12 de agos-
to, calcula que la producción tanto de maíz como de otros
granos, como la soya, serán récord en siete estados de la
Unión Americana.

Los rendimientos por hectárea de maíz en Estados Unidos
serán este año de 167.4 bushels, y de soya de 45.4 bushels,
ambas las más altas de la historia.

Thomson Reuters Lanworth, que basa sus proyecciones en
observaciones en sitio y con imágenes satelitales, estima la
cosecha de maíz en 174.5 bushels por hectárea y de 46.7
bushels en el caso de la soya.

Por ello, los precios del maíz han estado bajando durante
todo el año, sobre todo en el verano, cuando el clima favo-
reció mucho las cosechas.

Desde el pasado 1o. de mayo, el precio de los futuros de ma-
íz para entrega en diciembre ha caído cerca de 27.74 por
ciento, a 3.68 dólares por bushel, mientras que los futuros de

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 22 de octubre de 2014 / Anexo VII39



Año III, Primer Periodo, 22 de octubre de 2014 / Anexo VII Diario de los Debates de la Cámara de Diputados40

la soya para entrega en noviembre han caído en el mismo pe-
riodo cerca de 17.48 por ciento, a 10.29 dólares el bushel en
Chicago.

Sin embargo, el ritmo de la caída en los precios se desace-
leró este mes, a pesar del exceso de la producción de gra-
nos en Estados Unidos.

Hal Reed, director de operaciones en The Anderson, una
comercializadora de granos en Estados Unidos, dijo que
“existe una demanda temprana de frijol y maíz, lo cual evi-
tará que los precios caigan dramáticamente”.5

En el estado de Sinaloa el precio por tonelada de maíz que
se paga a los agricultores cayó un 34 por ciento al pasar de
4 mil 800 pesos de diciembre de 2012 a 3 mil 150 pesos en
marzo del 2013.

El mes de julio del presente año; organizaciones agrícolas,
gobierno del Estado y Aserca establecieron un acuerdo pa-
ra el precio del maíz.

Los productores que tengan hasta 10 hectáreas podrán as-
pirar a un precio lleno de 3 mil 850 pesos por tonelada, el
resto estará en condiciones de recibir hasta 3 mil 700 pesos
por tonelada.

Con el establecimiento de este acuerdo, más de 8 mil pro-
ductores, en su mayoría del sector social, quedarán prote-
gidos, ya que tienen la garantía de 3 mil 850 pesos por to-
nelada.

El gran reto del gobierno federal es garantizar estos pagos
a los productores, ya que el diferencial entre el valor del
maíz en la bolsa de Chicago (1 mil 800.00 pesos/ton) y el
pago que se acordó con los productores (3 mil 850.00 pe-
sos/ton) es de 2 mil pesos aproximadamente.

En razón de las consideraciones vertidas, se somete a con-
sideración de esta Honorable Cámara de Diputados el si-
guiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al titular de la Secretaría de Agricultura,
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación para
que a través de la Agencia de Servicios a la Comercializa-
ción y Desarrollo de Mercados Agropecuarios de la Secre-
taría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y
Alimentación, se garanticen estos pagos a los productores
y haga previsiones en su presupuesto, ya que el diferencial
entre el valor del maíz en la bolsa de Chicago por tonelada
es aproximadamente de 2 mil pesos. (1 mil 800.00
pesos/ton) y el pago que se acordó con los productores (3
mil 850.00 pesos/ton).

Notas:

1 http://www.lanacion.com.ar/1724513-nueva-caida-del-valor-de-la-
soja-y-del-maiz-en-la-bolsa-de-chicago 

2 http://www.infoaserca.gob.mx/fisicos/fisico.asp?de=maíz

3 http://www.quadratin.com.mx/principal/Inicia-compra-de-maiz-y-
sorgo-con-subsidios-de-Sagarpa/

4 Mensaje inicial del Secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo
Rural, Pesca y Alimentación, Enrique Martínez y Martínez, durante su



comparecencia ante integrantes de las Comisiones Unidas de Agricul-
tura; Sistemas de Riego y Ganadería de la Cámara de Diputados, en el
marco de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno del Presidente de
la República, http://www.sagarp.gob.mx/saladeprensa/discursos2012-
2018/Paginas/2014D012.aspx

5 http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2014/08/28/pre-
cios-maiz-picada

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de octubre de
2014.— Diputado Martín Alonso Heredia Lizárrraga (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Agricultura y Sistemas de
Riego, para dictamen.
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